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»  Наверное, вы, читатель, начали читать 
эту статью, задавшись вопросом «Ка-
кое отношение к церкви имеют охота и 
рыбалка, а уж тем более плетка?»

Все знают, а многие и смотрели (хотя 
бы частично) эту кинодилогию — «Особен-
ности национальной охоты» и «Особен-
ности национальной рыбалки». Комедии 
достаточно пошлые, особенно вторая. Но 
главная мысль в них простая — наши 
«расейские» (вне зависимости от националь-
ности, а только от страны проживания) осо-
бенности характера, менталитета, мировоз-
зрения и мироощущения. Называйте, как 
хотите, суть одна. Особенности, когда все, в 
общем-то, хорошие люди и хотят как лучше, 
а получается как всегда.

Вот об особенностях сегодняшней «ра-
сейской» церкви протестантской и хотелось 
бы поговорить. Начнем с корня. От него, 
собственно, и все остальное происходит. 

Европейский протестантизм породил 
современную западноевропейскую и севе-
роамериканскую цивилизации. Не будем 
касаться самых последних лет, а углубимся 
в те несколько веков, когда грязная и боль-
ная средневековая Европа стала богатой и 
чистой и смогла построить такие же Соеди-
ненные Штаты Америки. В основе всего 

лежала протестантская мораль: трудолюбие 
и честное ведение дел! Ежедневное трудо-
любие. И честность, одинаковая в больших 
и малых делах, и тоже ежедневная. Потому 
как Бог — Он за тобой наблюдает не только 
в храме, а постоянно! 

Для нас же честность протестант-
ская — это то, над чем «расеяне» с таким 
удовольствием смеялись на концертах 
Задорнова. «Тупые… ну тупые!!!» В чем, 
спрашивается, тупые? А в том, что не 
обманывают там, где можно. А вот «расей-
ские» особенности прямо противоположны. 
Например, зайдите на любой пригородный 
вокзал. Небольшая часть пассажиров честно 
стоит в очереди за билетом, а основная — 
бодро пробегает мимо: пролезает, пере-
лезает, протискивается через турникеты, 
с превосходством поглядывая на тех, кто 
«несмекалисто» стоит в очереди. Причем все 
эти люди очень удивятся, если им сказать, 
что их поступок — это воровство, что 
именно поэтому цены на проезд постоянно 
повышаются и вагонов новых нет. Они ис-
кренне считают, что кто-то «сверху» должен 
и цены понизить, и новые вагоны прислать. 
Не задаваясь вопросом, откуда там это все 
появится, имея некую инфантильную меч-
ту про «там! там все есть!!!» 

Эта же инфантильная мечта царству-
ет во многих наших церквах. «Оттуда нам 
помогут!!!» Или, как вариант: «Вот приедет 
к нам в церковь олигарх и все нам купит 
и построит». И причин, вроде бы, много, 
почему невозможно самим это купить 
и построить. И причины все, вроде бы, 
веские и объективные. Но… к западным 
протестантам несколько сот лет назад 
ведь никто не приезжал, помощь им не 
привозил. Они сами стали работать и 
поступать честно. Понятно, что не все и 
не сразу. Но ведь построили же процве-
тающую экономику и законопослушное 
общество! Почему же у нас не выходит? 
Чем мы отличаемся? Две руки, две ноги — 
всё вроде как у них. Вот и пришли мы к 
корню. Важно, что человек думает, чем 
он руководствуется в своих ежедневных 
поступках. В масштабах страны это и 
называется национальный менталитет, 
национальные особенности. 

А судя по результатам, которых в на-
шей стране на сегодняшний день достигла 
церковь, менталитет у российских проте-
стантов в основной своей массе не проте-
стантский, а местный, «расейский».

Церковь, охота, рыбалка… и плетка
Тут, наверное, уже пора перейти к 

последней части названия статьи. К плетке. 
Это тоже одна из важнейших частей на-
ционального менталитета. Ведь Россия все 
же могучая держава. Но вот построена она 
не за счет ежедневного честного труда, а 
за счет жутких рывков, которые, конечно 
же, совершались из-под плетки. Вспомним 
историю. Создал Российское царство Иван 
Грозный. Создал Российскую империю 
Петр Первый. Создал СССР с его заводами и 
ядерным оружием Иосиф Сталин. Причем 
заметим, что все эти тираны умерли в своей 
постели, а вот добрых правителей свергали 
и убивали. И в церквах российских про-
тестантов тоже с ностальгией вспоминают 
о временах гонений как о времени великих 
свершений. 

Как-то не уживается в российском 
менталитете ежедневный спокойный 
честный труд, а только подвиг, и причем из-
под палки. А ведь это, братцы, просто лень! 
Именно она и есть причина того, что прави-
тель или царь (по отношению к народу), Бог 
(по отношению к церкви) вынуждены брать 
плетку.

Лень — вот главная проблема россий-
ских протестантов. Оглянитесь на свою 
христианскую жизнь. Как много разгово-

ров — конгрессов, конференций, семинаров 
и прочего. Как много ярких и страстных 
проповедей. Но как мало реальных дел. Как 
мало честного ежедневного труда! 

Мы часто говорим в церкви про новое 
творение. И все понимают, что новизна — 
она не внешняя, а внутренняя. Но вот 
проявления этих внутренних изменений 
должны идти дальше стандартного «бросил 
пить и курить». Хорошо бы еще изменить 
менталитет и начать честно работать, при-
чем самому, а не из-под палки.

И сегодня, когда так много признаков 
наступающих катастроф, экономических 
проблем и гонений на церковь, — не лучше 
ли, вспомнив уроки истории, начать тру-
диться и на работе, и в церкви, не дожида-
ясь удара. 

Только знаете (уж очень хочется это 
сказать, а то так много паразитирующих на 
словах «тружусь на ниве Божьей»), труд — 
это когда есть результат. Вчера не было, а 
сегодня есть. Результат — стол, хлеб, дом, 
статья в газете или человек в церкви. 
В конце концов, пришитая пуговица или 
накормленный голодный. 

Но тут, конечно, требуется честность. 
Хотя бы с самим собой. А честность — это 
тоже часть менталитета…

«РАСЕЙСКИЙ» МЕНТАЛИТЕТ?..

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  «Множество народа, услышав, что 
Иисус идет в Иерусалим, взяли паль-
мовые ветви, вышли навстречу Ему и 
восклицали: осанна! Благословен гря-
дущий во имя Господне, Царь Израи-
лев! Иисус же, найдя молодого осла, 
сел на него, как написано: «Не бойся, 
дщерь Сионова! се, Царь твой грядет, 
сидя на молодом осле» (Иоан 12:12-15).

Все четыре евангелиста описы-
вают въезд Христа в Иерусалим. Такое 
внимание первых биографов побуждает 
и нас присмотреться к этому событию, 
в котором хорошо раскрылся характер 
Христа, природа Его царства.

Христос продолжает путь в Иеруса-
лим, сознательно идя к Своей конечной 
цели, к Своей Голгофе. Описанное в вы-
шеприведенном тексте событие связано 
с Его последним путешествием из род-
ной Галилеи в Иерусалим. Сила Христа 
проявилась в его кротости — готовности 
идти на жертвы и самоумаление ради 
великой цели, куда более высокой, чем 
личные интересы, соображения комфор-
та и безопасности. Он никогда не мани-
пулировал людьми, не использовал их 
в Своих целях, но принял на Себя всю 
полноту ответственности за Свой путь, 
Свое дело. Кроткая сила Христа прояв-
лялась в сознательной отстраненности 
от грязной политики, от переменчивых 
народных симпатий.

Христос показал, что настоящая 
сила немыслима без любви, смирения, 
жертвы. Он не хотел тратить Свою 
силу, Самого Себя на заигрывания с 
людьми. Он укрощал Свою силу, берёг 
ее, собирал ее для последнего акта 
жизни. Он даже скрывал Свою силу, 
чтобы люди поклонялись не ей, а Богу, 
который не только в силе, но и в люб-

ви, не только в славе, но и в смиренной 
жертве.

Писатель Виктор Астафьев срав-
нивает Христа с тиранами нашего 
времени — Сталиным, Гитлером — и 
приходит к выводу: «За всю историю 
человечества лишь один товарищ не по-
сылал никого вместо себя умирать, Сам 
взошел на крест. Не дотянуться пока до 
Него ни умственно, ни нравственно. Ни 
Бога, ни Креста…»

Бог, идущий на крест, непонятен 
для людей, привыкших к грубой силе, 
боящихся ее, а потому уважающих. По-
тому и нет в нашем мире места такому 
Богу и нет места такому Кресту, которые 
выражают не силу людей, грубую, физи-
ческую, агрессивную, а силу кротости, 
смирения, жертвенной (неэффективной, 
нерасчетливой) любви.

Скажу больше. Нам не только 
непонятен кроткий Бог, но Он нам 
неудобен, ненавистен. Нас раздражает 
добровольное лишение того, к чему мы 
так стремимся. Мы хотим власти, славы, 
богатства, силы, а Христос добровольно 
всего этого лишается, оставляет все это 
и сходит к нам в образе бедного младен-
ца, живет в теле сына плотника, закан-
чивает, как злодей, страшной смертью.

В Библии кротость раскрывается 
как великая и милосердная благость 
Божия (Пс 85:5), а также как смиренная 
покорность Богу, основанная на вере 
в Его любовь (Числ 12:3; Гал 5:22-23). 
Для христианина кротость означает 
способ свидетельства — являть миру 
любовь Божью, послушно выполнять 
свое призвание, смиряя гордость, снося 
унижения и обиды, не мстя за себя и не 
претендуя на признание. 

Кротость не означает слабость, 
это скорее управление своей силой, ее 
укрощение. Моисей был призван Богом 
кротчайшим. Когда его ругали и обви-
няли, он молчал. Но когда он видел уни-
жение своего народа, он тут же бросался 
в бой. Заступившись за соплеменника, 
он на месте убил обидчика-египтянина. 

Христос въезжает на ослике как вестник 
мира, но, видя, во что превратили храм, 
сильной рукой очищает его, изгоняет 
торговцев. 

Въезд на осле символизирует нео-
бычный, нечеловеческий характер Цар-
ства Иисуса. Христос привлекает внима-
ние не красотой и величием церемонии. 
Его въезд вызывает недоумение — так 
не делают герои, так не поступают цари. 
И потому вспоминается не только нацио-
нальный герой Иуда Маккавей, который 
два века назад въехал в Иерусалим 
победителем, на коне, но и описанный 
в пророчествах Божественный Мессия, 
приносящий Себя в жертву.

Христос приходит к людям как 
Царь мира, а не завоеватель. Никогда 
ранее Иерусалим — город мира — не 
знал мира, не соответствовал своему 
названию. Христос, величайший Царь, 
завоевывает царство не силой оружия, 
но силой любви. Он приходит к людям 
с миром и ворота города открываются 
без боя. Фарисеи в недоумении говори-
ли друг другу: «Весь мир идет за Ним…» 
(Иоанн. 12:19). Многие земные цари, 
пытавшиеся противостоять своей силой 
Царю мира, были вынуждены признать: 
«Ты победил, Галилеянин…»

У Бога есть много причин для того, 
чтобы объявить нашему миру войну, в 
которой ни один человек не будет иметь 
шанса на спасение — ни безбожник, ни 
верующий, ни богатый, ни бедный, ни 
сильный, ни слабый. Но во Христе Бог 
примирил с Собой мир, не вспоминая 
наших преступлений и даже не рассчи-
тывая на взаимность. Его добрая воля и 
незаинтересованная (без соображений 
выгоды и расчета) жертвенная любовь 
бросают вызов нашим ожесточенным 
сердцам — закрытым душам постных са-
моправедников и пустым душам до сих 
пор «воинствующих безбожников».

Христос входит в наши города, 
дома, семьи, души как Царь мира. Если 
мы встречаем и принимаем Его, начина-
ется настоящий праздник.

Сильный в кротости

ХРИСТОС, ВЕЛИЧАЙШИЙ ЦАРЬ, ЗАВОЕВЫВАЕТ ЦАРСТВО НЕ СИЛОЙ 

ОРУЖИЯ, НО СИЛОЙ ЛЮБВИ. ХРИСТОС ВОСКРЕС! ВОИСТИНУ ВОСКРЕС!
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ПРОТЕСТАНТ
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

КОГДА У ПАСТОРА 
«СГОРЕЛ 
ПРЕДОХРАНИТЕЛЬ»
НА ПОМОЩЬ ПРИХОДИТ 
«ШАБАТИКУС»

Пасторская усталость, 
неумение отдыхать и ска-
зать «нет» второстепен-
ному — проблема многих 
служителей во всем мире. 
Но в США учатся с ней 
справляться. Речь идет о 
«шабатикусе»… Опыт па-
стора Гарри Моргана.

^Стр. 7

ЕДИНСТВО

ПРАЗДНИК ВСЕХ
Со времени проведе-

ния юбилейного духовно-
назидательного конгресса 
ВСЕХ началась новая исто-
рическая эпоха для еван-
гельских христиан не только 
России и стран СНГ, но и 
других зарубежных стран…

^Стр. 8-9

ПРАЗДНИК К НАМ 

ПРИХОДИТ

РАЗВЕДЧИЦА
В этом году наша стра-

на празднует очередную 
годовщину великой Побе-
ды над фашистской Герма-
нией. На полях сражений 
полегли миллионы. Но 
многие вернулись с войны. 
Кто сохранял их в сра-
жениях? Какие молитвы 
возносились перед атакой 
и при артналете? Какое 
Провидение спасло их?..

^Стр. 15
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« Ï î   ô à ê ò ó »

>Ðåàêöèÿ íà íàçíà÷åíèå 
Äâîðêèíà<
Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà, Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  Все чаще религиозные организации 
в России становятся субъектами 
судебных заседаний. Причем чаще 
всего — в роли обвиняемых. Свет-
ский характер государства, низкая 
религиозная грамотность населе-
ния заставляют судей обращаться 
за консультациями в отношении 
религиозных организаций к экспер-
там.

До недавнего времени сами экспер-
ты часто являлись людьми случайными, 
и потому выносимые ими заключения, 
на которых основывалось судебное 
решение, вызывали неприятие, а иногда 
и просто недоумение верующих людей. 
Неоднократно обсуждаемая тема ква-
лификации экспертов по религиозным 
вопросам привела к созданию при Мин-
юсте России официального экспертного 
совета. Казалось бы, проблема должна 
быть разрешена. Но, как выяснилось, 
она перешла в более острую фазу. Так 
как главой совета был избран крайне 
одиозный в религиозном мире чело-
век — сектовед Александр Дворкин. 

В офисе Славянского правового 
центра в Москве по этому поводу была 
устроена пресс-конференция «Нужен ли 
России суд инквизиции?», которую орга-
низовал Институт религии и права. Она 
была посвящена проблемам и послед-
ствиям включения крайне одиозных, по 
мнению собравшихся, борцов с «сектами» 
в состав Совета по проведению государ-
ственной религиоведческой экспертизы 
при Министерстве юстиции РФ.

В пресс-конференции приняли 
участие известные юристы, религиове-
ды, ученые, общественные деятели и 
священники, журналисты. Были пред-
ставлены разносторонние, но в общей 
направленности совпадающие взгляды 
на проблему:

Ðîìàí Ëóíêèí, äèðåêòîð èíñòè-
òóòà «Ðåëèãèÿ è ïðàâî»: 

— Никто не ожидал, что Александр 
Дворкин — человек без ученой степени — 
станет главой экспертного совета при 
Минюсте. При этом в начале этого года 
Министерство юстиции своим приказом 
значительно расширило полномочия 
Совета. И теперь этот орган фактически 
будет заниматься контролем религиоз-
ных организаций. Если раньше Совет 
проводил экспертизу только при реги-
страции централизованных религиоз-
ных организаций, то в настоящее время 
он имеет право на экспертизу в любых 
случаях, при запросах, обозначенных в 
приказе Минюста. Это весь спектр возни-
кающих ситуаций, конфликтов, проблем 
на стадиях подготовки судебного про-
цесса, самого судебного процесса, а также 
после вынесения приговора. В частности, 
один из спорных моментов состоит в том, 
что отныне Совет может признавать или 
не признавать религиозную организацию 
и издаваемую ею литературу экстремист-
ской или нет после вынесения соответ-
ствующего решения суда. Это означает, 
что в настоящее время Совет обладает 
функциями, сравнимыми с правами Со-
вета по делам религий СССР.

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî îáúåäèíåííîãî ñîþçà 
õðèñòèàí âåðû åâàíãåëüñêîé: 

— В Общественной палате РФ по 
инициативе ряда ее членов — это из-
вестные ученые, журналисты, юристы — 
мы будем создавать альтернативный 
экспертный совет.

Àíàòîëèé Ï÷åëèíöåâ, çàìåñòè-
òåëü ïðåçèäåíòà Ãèëüäèè ðîññèéñêèõ 
àäâîêàòîâ: 

— У нас в Конституции записано, 
что Российская Федерация — это право-
вое светское и демократическое госу-
дарство, принципом которого является 
верховенство закона. Сегодня закон 
подменяется решением органа испол-
нительной власти. Приказом министра 
юстиции можно перечеркнуть Конститу-
цию. Такие вещи просто недопустимы!

Åêàòåðèíà Ýëáàêÿí, ïðîôåññîð Àêà-
äåìèè òðóäà è ñîöèàëüíûõ îòíîøåíèé: 

— У нас в обществе почему-то 
существует такое представление, что все 
люди помимо своей основной специ-

альности хорошо разбираются еще в 
религии, философии и футболе. Так вот 
я как профессиональный религиовед, 
имеющий базовое религиоведческое 
образование, соответствующее ученой 
степени, могу сказать, что это, к со-
жалению, не так. Я была шокирована, 
когда узнала, что господин Дворкин, 
не имеющий даже формального рели-
гиоведческого образования, возглавил 
Экспертный совет по государственной 
религиоведческой экспертизе.

Спустя час в информационном 
агентстве «Интерфакс» состоялась другая 
пресс-конференция, посвященная дея-
тельности трех Синодальных отделов 
РПЦ: Внешних церковных связей, инфор-
мационного и взаимодействию Церкви 
и общества. Первый вопрос от журна-
листов касался отношения к новоиспе-
ченному Совету по проведению государ-
ственной религиоведческой экспертизы 
при Министерстве юстиции РФ. На этой 
конференции была высказана совершен-
но иная точка зрения. 

Âñåâîëîä ×àïëèí, ðóêîâîäèòåëü 
îòäåëà ïî ñâÿçÿì Öåðêâè è îáùåñòâà: 

— Я считаю этот состав Совета по 
государственной религиоведческой 
экспертизе достойным. У разных людей 
могут быть разные мнения относи-
тельно разных аспектов деятельности 
того или иного члена этого Совета, 
но, так или иначе, очевидно, что в нем 
представлены люди разных убежде-
ний — есть верующие разных религий, 
есть неверующие... Я знаю, что это по 
крайней мере компетентные люди, даже 
если в их отдельных публикациях и вы-
ступлениях была критика, в том числе 
и обоснованная критика, на которую 
они, в свою очередь, отвечали... Церковь 
в свое время обличала всю эту ради-
кальную деятельность, и такие люди, 
как уже упоминавшийся здесь господин 
Дворкин, а также Александр Кураев, 
говорили через десятки газет, тысячи 
радиопередач и лекций обо всем, и это 
сыграло свою роль. Такую деятельность 
мы будем и в дальнейшем продолжать. 
Угроза деструктивных сил стала не-
множко меньше, потому что общество 
научилось разбираться, где правда, а где 
ложь, где благо, а где зло. Но, конечно, 
церковь продолжит взаимодействие со 
всеми, особенно с теми общественными 
силами, которые разоблачают деструк-
тивную деятельность и противостоят 
ей. А противостоять нужно сегодня не 
столько протестами, сколько демонстра-
цией своей уверенной доброй силы.

Такое разномыслие по столь 
важному вопросу, а также практически 
одновременную замену руководителей 
комиссий и отделов по взаимодействию 
с религиозными организациями при 
правительстве Москвы, правительстве 
РФ и администрации Президента можно 
воспринимать как сигнал о грядущих 
изменениях в общественно-религиозной 
жизни страны. 

После пресс-конференции корре-
спондент газеты «Протестант» спросил 
нового руководителя ОВЦС епископа 
Иллариона о перспективах взаимоотно-
шений РПЦ с протестантами. Владыка 
ответил, что «взаимоотношения Русской 
Православной церкви с протестантами 

России и стран СНГ дружественные уже 
в течение многих лет. Нередко мне при-
ходилось встречаться с баптистами, и 
наши позиции схожи по многим вопро-
сам. Надеюсь, что процессы либерали-
зации, которые происходят в евангель-
ских общинах западных протестантов, 
не затронут российских протестантов. 
Хотя мы и принадлежим к разным хри-
стианским традициям, но мы все живем 
на одном духовно-культурном поле, и 
ценностные ориентиры у нас тоже об-
щие. В этом залог позитивного развития 
наших отношений». 

Отвечая на вопрос нашей газеты 
о том, будет ли Отдел внешних церков-
ных связей взаимодействовать с новым 
экспертным советом при Минюсте, 
епископ Илларион сказал: «Конечно, 
мнение ОВЦС будет учитываться, а оно, 
в свою очередь, основывается на нашей 
собственной экспертизе». 

Отец Всеволод Чаплин добавил, 
что это «советование» не должно рас-
цениваться как «вторжение в государ-
ственные полномочия», поскольку Совет 
Минюста имеет право привлекать в ка-
честве экспертов разных специалистов, 
в том числе православных верующих. 

Со своей стороны, председатель Ин-
формационного отдела РПЦ Владимир 
Легойда отметил, что положение главы 
Экспертного совета Минюста, которое 
досталось сейчас Александру Дворкину, 
является «более ответственным», чем все 
те посты, которые он занимал ранее, и 
что сам Дворкин «это понимает».

>Ïîääåðæèòå 
àêöèþ 
«Èíêâèçèòîðàì — 
íåò!»<

Òåêñò Ðîìàíà Ëóíêèíà
 

»  Институт религии и права обра-
щается к вам с просьбой поддер-
жать общероссийскую бессрочную 
акцию «Инквизиторам — нет!». 
Мы не хотим, чтобы Дворкин и его 
помощники оценивали деятель-
ность религиозных организаций и 
говорили о том, как можно верить, 
а как нельзя.

Мы приглашаем к сотрудничеству 
и к участию в этой акции научную 
и религиозную общественность со 
всей страны, общественных деятелей, 
юристов и правозащитников. Ваши 
голоса и мнения будут опубликованы 
на нашем сайте. Открытое обращение 
к министру юстиции РФ А. В. Конова-
лову нужно и можно посылать напря-
мую, как от религиозных организаций 
и научных центров, так и от рядовых 
граждан России.

Пишите на наш специальный элек-
тронный адрес: inkvisitoramnet@mail.ru, 
заходите на сайт: 
www.sclj.ru/news/detail.php?ID=2311

>Ìåññèàíñêèå 
åâðåè Ðîññèè — 
íà ïóòè 
ê åäèíñòâó<

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  В столице России с 14 по 15 апреля 
прошла первая Московская месси-
анская конференция под названием 
«Из двух сделал одно». Впервые 
мессианские церкви, представляю-
щие Мессианский Союз общин Рос-
сии, собрались на такую масштаб-
ную встречу. Кроме представителей 
московских общин «Бейт Халлель», 
«Гоэль ми-Цион», «Кехилат Йешуа», 
«Шомер Йисраэль» приехали 
руководители и миссионеры общин 
из Санкт-Петербурга, Выборга, Ниж-
него Новгорода, Ростова-на-Дону, 
Тюмени, Норильска, Казани, На-
бережных Челнов, а также предста-
вители миссий «Служение Избран-
ного Народа», «Евреи за Иисуса», 
«Зеница Его Ока» и мессианской 
музыкальной группы «Новое Вино» 
из Выборга.

С мессианским движением могли 
познакомиться все желающие — конфе-
ренция была открытой для посещения. 

Одним из ведущих проповедников 
на конференции стал Владимир Пикман, 
президент ассоциации мессианских 
общин Германии. В этой стране почти в 
каждом большом городе есть мессиан-
ские общины, которые состоят, в основ-
ном, из русскоязычных евреев. 

Конференцию приветствовали 
председатель РС ЕХБ Юрий Сипко и заме-
ститель председателя по Центральному 
региону России Сергей Золотаревский. 

В течение двух дней собравшиеся 
участвовали в семинарах и дискуссиях 
по темам: «Еврейские корни христиан-
ства», «Израиль и Церковь», «Современное 
мессианское движение», «Призвана ли 
церковь благовествовать евреям?». 

О целях конференции говорит ее ве-
дущий, руководитель общины «Кехилат 
Йешуа» Кирилл Полонский: 

— Христианская церковь должна 
осознать свои еврейские корни и не-
обходимость благовестия тому народу, 
от которого получила благословение в 
виде Священного Писания, Евангелия и 
самого Мессии. Мы видим, что россий-
ские протестанты хотят изучать корни 
христианства, посещать Израиль. Мы 
надеемся на понимание нашего движе-
ния протестантами Москвы, чтобы нас 
не воспринимали как маргиналов. Нам 
нужен мост дружбы, доверия, общения с 
церквами. 

Президент ассоциации мессианских 
общин Германии Владимир Пикман от-
метил важность данной конференции: 

— Мессианские общины и органи-
зации Москвы провели конференцию 
вместе, самостоятельно профинансиро-
вали ее. Уверен, что эта встреча сплотит 
российские мессианские общины. 

Глава баптистского Союза России 
Юрий Сипко также высоко оценил эту 
встречу: 

— Рад, что в нашей России месси-
анское движение набирает обороты. 
Евреи — народ Божий, который нельзя 
отвергать. Действительно, христиан-
ство — привитая маслина на основании 
того, что является учением пророков и 
апостолов-евреев. Как говорит Павел, 
«от них закон, пророки и сам Мессия». В 
этом отношении мы должны испытывать 
к ним чувство братской любви. Через 
евреев мы постигаем суть искупления, 
священническое заступничество. Все 
обетования, которые мы получаем, — в 
еврейском народе.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Ïðàçäíèê ìóçûêè è ñëîâà<

Òåêñò è ôîòî Ëþáîâè Âîëîøèíîé
 

»  Вечером 26 апреля в подмосковном 
Зеленограде в рамках Пасхального 
фестиваля прошел праздник музыки 
и слова.

Участниками концертной програм-
мы стали известные деятели искус-
ства — тенор Борис Бережной вместе с 
солисткой Амалией Акопян и ансамблем 
народных инструментов «Благовестие», 
член Союза писателей поэт Лев Боле-
славский, украинская певица и автор 
песен Татьяна Шилова, композитор и ис-
полнитель песен из США Роман Джулай. 
А детский дуэт «Ангелы» стал настоя-
щим украшением вечера. 

В этот вечер зал наполнился 
людьми, пришедшими по приглашени-

ям, распространенным в городе за три 
недели до начала праздника. Делясь 
впечатлениями, жители и гости города, 
верующие из разных церквей восто-
рженно отзывались о концерте. Некото-
рые признались, что не ожидали такой 
красоты исполнения.

В тот праздничный вечер извест-
ный проповедник и евангелист Павел 
Бегичев рассказал зрителям о сути 
праздника Пасхи. А Павел Колесников, 
пастор церкви евангельских христиан-
баптистов Зеленограда (организовавший 
праздник), обратился со словом при-
глашения: «Каждый раз, когда на улицах 
города мы раздаем пригласительные, 
знайте — мы готовим праздник для вас. 
Дом молитвы открыт для того, чтобы вы 
смогли духовно питать свою душу. Пусть 
воскресший Христос живет каждый день 
для каждого из нас!»

>Ýòîò ñâèíñêèé ãðèïï<
Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò»
 

»  В мире начинается новая эпидемия 
вируса H1N1. К 1 мая в Мексике 
скончалось 15 человек. Число за-
болевших в стране превысило 350 
человек. Общее число заболевших 
гриппом в Мексике превышает две 
тысячи. Этот вирус зарегистрирован 
уже в 13 странах мира. В России пока 
не выявлено пострадавших. В США 
наибольшее число зарегистрирован-
ных случаев заболевания в Нью-
Йорке — 49 (информация на 1 мая).

Всемирная организация здравоохра-
нения отказалось от прежнего названия 

болезни «свиной грипп». Теперь она называ-
ется грипп «А». Известно, что заболевание 
передается воздушно-капельным путем. 

Власти Египта распорядились полно-
стью уничтожить поголовье свиней в стра-
не для предотвращения эпидемии. Хотя ни 
одного случая «свиного гриппа» в Египте 
пока не зарегистрировано. В стране около 
трехсот тысяч свиней. Христиан в стране — 
около десяти процентов населения, потому 
свиное поголовье достаточно велико. 
Свиноводством в Египте занимаются, в 
основном, копты-христиане. Мусульмане 
свинину не едят. Некоторые исламистские 
интернет-сайты уже объявили эпидемию 
«свиного гриппа» божественным наказани-
ем «неверных». 

ВОЗ подняла уровень готовности к 
пандемии свиного гриппа с 4 до 5 по ше-

>Íåñòè Ñëîâî Áîæüå — ýòî ÷åñòü!<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Ñåðãåÿ Âäîâèíà
 

»  С 21 по 24 апреля 2009 года в ис-
панском городе Барселона прошла 
очередная ассамблея Европейского 
евангельского альянса.

Темой ассамблеи был вопрос: 
«Являются ли евангельские христиа-
не людьми, несущими Благую Весть?» 
Лейтмотивом встречи стали два подхода 
к евангелизации — как мы представляем 
Иисуса Христа: извиняющимся тоном, 
ощущая себя маргинальной сектой и 
боясь всего, что с нами может произойти, 
или отдавая себе отчет, какую честь ока-
зал нам Господь, доверив нести Благую 
Весть этому миру.

Триста участников ассамблеи съеха-
лись из тридцати пяти стран. Россию 
представляли пасторы Александр Федич-
кин и Сергей Вдовин. Генсек Всемирного 
евангельского альянса Джон Таниклиф 
приехал за пять дней до начала встречи 
для интенсивных консультаций. В пред-
последний день саммита он сделал не-
большой доклад о служении Всемирного 
альянса. Так, при участии Всемирного 
альянса в Западном Дорфуре в Судане, 

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  41-е заседание Консультативного со-
вета глав протестантских конфессий 
России прошло в офисе Российской 
Церкви христиан веры евангельской 
(РЦ ХВЕ).

Главной темой дня стали последние 
тенденции в российской законотворческой 
практике в сфере государственного регу-
лирования религиозной деятельности. Для 
обсуждения этого вопроса на заседание 
был приглашен представитель президент-
ской администрации. Ситуация, которая 
складывается в стране с учреждением 
Экспертного совета при Минюсте, и самое 
главное — то, кто входит в этот совет, и его 
глава волнуют всю религиозную обще-
ственность России, а также многие право-
защитные и общественные организации. 

Понимая всю меру ответственности 
за выработку своей позиции и за конкрет-
ные шаги по этому вопросу, главы церквей 
и конфессий очень серьезно подошли к об-
суждению данной темы. И подготовленное 
совместное заявление было отправлено на 
доработку для рассмотрения изменений и 
дополнений, внесенных участниками. Но 
первые конкретные шаги были согласова-
ны и одобрены.

Начальствующий епископ РЦ ХВЕ Па-
вел Окара прокомментировал учреждение 
Экспертного совета: 

— Мы планируем инициировать 
встречу с кем-то из представителей Мини-
стерства юстиции. Еще не знаем, кто это 
будет и когда это случится. Мы понимаем, 
что нам нужен взвешенный подход, обду-
манный и согласованный взгляд на эти 
вопросы и, конечно, наши действия. Мы 
предполагаем сотрудничество в данной 
области с Общественной палатой.

>Îá Ýêñïåðòíîì 
ñîâåòå<

стибальной шкале. Эта оценка означает, что 
Всемирная организация здравоохранения 
считает эпидемию почти неизбежной.

Сегодня в связи с быстрым распро-
странением «свиного гриппа» американ-
ские христиане все чаще задаются вопро-
сами: Не опасно ли прикасаться к тарелке 
с пожертвованиями? Можно ли пригубить 
глоток вина из общей чаши и отломить 
кусочек хлеба во время хлебопреломления? 
Безопасно ли ребенку участвовать в водном 
крещении? Можно ли браться за руки во 
время общей молитвы? И стоит ли в это вре-
мя вообще идти в церковь? Эксклюзивный 
репортаж об этом собкора «Протестанта» в 
Америке Сергея Тараненко из штата, грани-
чащего с Мексикой, читайте в очередном 
номере «Протестант-Америка» или на сайте: 
www. Protestant-Press.com

где власти утроили геноцид христиан, 
международный трибунал объявил о 
необходимости суда и привлечения к 
уголовной ответственности президента 
страны. 

На ассамблее были представлены 
новые евангельские альянсы — Узбеки-
стана, Азербайджана и Косово. Средне-
азиатские республики принимаются в 
ЕА в порядке исключения. Ожидается, 
что с созданием Среднеазиатского ЕА 
эти страны вступят во Всемирный 
альянс. 

Каждый день встречи начинался 
с молитв, прославления, библейской 
проповеди-обращения, которую по 4-й 

Книге Царств читал генсек немецкого 
Альянса Хартмут Стиб. На вечерних со-
браниях проповедовал бывший генсек 
английского Альянса Джоэл Эдвардс. 
Основные мысли его выступлений отра-
жены в его книге «Подход к изменениям». 
Во время дневных сессий делегаты рабо-
тали в двух направлениях — в направле-
нии Миссионерского альянса и Еван-
гельского альянса. ЕЕА сосредоточился 
на трех моментах служения: единство, 
объединение христиан и представление 
Иисуса Христа этому миру, а также ресур-
сы для служения. 

На встрече много говорили о бедно-
сти. Бывший генсек английского Альянса 
Джоэл Эдвардс назначен резидентом мис-
сии «Вызов Михея» — это международное 
служение, которое помогает бедным, 
собирает для них гуманитарную помощь, 
создает рабочие места. 

Сергей Вдовин, оценивая ассамблею 
Европейского евангельского альянса, 
отметил, что «на этой Ассамблее к пред-
ставительским функциям Европейский 
Альянса добавились серьезные практи-
ческие наработки. Организация стала 
заниматься конкретными делами». 

Следующая ассамблея Европейского 
евангельского альянса пройдет через год 
в Турции.

ГАЗЕТУ «ПРОТЕСТАНТ» ЧИТАЮТ 
И КОВБОИ-ХРИСТИАНЕ США

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð
 

»  20 лет назад, в 1989 году, вышел пер-
вый номер газеты «Протестант».

История «Протестанта» помнит не-
сколько вех, которые напрямую связаны с 
судьбой России. Если в начале 90-х газета 
была глотком воздуха в мире религиозной 
несвободы, то сегодня это рупор, через 
который протестанты могут озвучивать 
свою позицию как внутри конфессии, так и 
за ее пределами. И хотя на первой странице 
газеты под логотипом «Протестант» скромно 
написано: «Газета евангельских христиан и 
баптистов», направленность газеты гораздо 
шире — весь протестантский мир. 

Летом прошлого года издание пришло 

>Ãàçåòå 

20 ëåò<
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

в Украину. Скорее всего, в мае этого года 
появится «Протестант-Украина». Издание 
постоянно рассылается также по Казахста-
ну. В октябре 2008 года «Протестант» пере-
шагнул океан и пришел в США и Канаду. 

Главный редактор Александр Сем-
ченко мечтает покорить еще Германию, 
Израиль, Беларусь и Молдову. Интересно, 
что в детстве Александр Трофимович 
мечтал быть писателем, а стал издателем. 
Тираж выпускаемой им газеты «Протестант» 
только по подписке в 90-е годы достигал 170 
тысяч экземпляров.

Тогда, в памятном 89-м, протестантам 
Советского Союза было против чего про-
тестовать. Против чего сегодня протестует 
известное в России и далеко за ее предела-
ми издание? Скорее не протестует, а дает 
трезвые оценки и комментарии всему про-
исходящему не только в религиозном, но и 
в светском мире. 

В следующем, юбилейном номере мы 
представим краткую историю издания на 
протяжении этих непростых для истории 
России двадцати лет, а также ближе позна-
комим читателей с теми людьми, которые 
ежедневно кропотливо трудятся над выпу-
ском «Протестанта». Мы предложим нашим 
читателям несколько новых конкурсов и 
интересных материалов. Не пропустите 
майский номер вашего любимого «Проте-
станта»!
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Âàëåðèàíà Òåíà
Ôîòî Ìàðèíû Àí
 

»  Вот и прошел светлый праздник 
Пасхи. В эти дни в безумии для неве-
рующих мы сочетали в себе нераз-
дельные чувства печали и радости, 
страдая по умершему Христу и ликуя 
по Христу воскресшему! В пасхаль-
ные дни на всех нас снова сошла 
обильная благодать нашего Господа 
Иисуса Христа.

Как и обещал Спаситель апостолам на 
тайной вечере в Сионской горнице: «… взяв 
чашу и возблагодарив, подал им и сказал: пейте 
из нее все, ибо сие есть Кровь Моя Нового Завета, 
за многих изливаемая во оставление грехов» 
(Мтф 26:27-28), — Он взошел на Свою Голго-
фу. В 14-й день нисана, первого месяца по 
древнему лунному календарю, Иисус про-
лил Свою кровь на кресте. Так угодно было 
Богу, что 14-й день нисана в тот год оказался 
пятницей. 

В вечер Великой пятницы наступал 
шаббат (в Синодальном тексте суббота). 
Вот-вот должен был наступить запрет 
субботнего дня по иудейскому закону. Тело 
Спасителя спешно сняли с креста и наспех 
приготовили к погребению. Далеко уносить 
мертвого Иисуса времени не было. Поэтому 
Иосиф из Аримафеи, богатый человек, усту-
пает свою пустую гробницу для погребения 
Христа. Иосиф загодя приготовил ее для 
себя рядом с Голгофой. Мертвый Иисус по-
падает в гробницу богатого, как и пророче-
ствовал Исайя.

Тело Спасителя пребывало в гробни-
це в течение всего дня шаббат. Спаситель 
ничего не мог делать в этот день. Он был 
мертв! Требование закона Моисея для дня 
шаббат — не делай в оный никакого дела — 
в совершенной полноте воплотилось в 
Иисусе. По завершении дня шаббат, святого 
седьмого дня недели, на рассвете первого 
дня недели, Ангел вскрывает запечатанную 
гробницу с Телом Иисуса и свидетельствует 
Марии Магдалине и другой Марии: «Его нет 
здесь — Он воскрес, как сказал». Нет большего 
благословения и освящения седьмого дня 
недели Господом Богом, чем Воскресение 
нашего Спасителя, случившееся по завер-
шении дня шаббат!

приход новой эры — на месте ветхозавет-
ной благодати отныне стоит новозаветная 
благодать. Благодать Господа Бога, дан-
ная евреям в скрытой форме через закон 
Моисея, теперь открылась миру в полноте 
Евангелия Иисуса Христа. Закон Моисея, 
который Господь дал Своему избранному 
народу на Синайской горе, раскрылся во 
всей полноте Божественной благодати на 
Голгофском кресте Спасителя.

Соблюдение закона Моисея человеку 
вполне по силам, кроме одной заповеди — 
заповеди святости субботы. Об нее споткну-
лись и пали книжники и фарисеи. Об нее 
спотыкаются и христиане. Для евреев 
соблазн в исполнении шаббата Иисусом. 
А для некоторых христиан, к сожалению, 
то же самое, шаббат и Иисус, становится 
безумием…

В одну из суббот Иисус учил в синаго-
ге. Случилось так, что там, в синагоге, была 
женщина, восемнадцать лет имевшая духа 
немощи: «она была скорчена и не могла выпря-
миться. Иисус, увидев ее, подозвал и сказал ей: 
женщина! ты освобождаешься от недуга твоего. 
И возложил на нее руки, и она тотчас выпря-
милась и стала славить Бога». А что делает 
наблюдающий это начальник синагоги? Он, 
негодуя, что Иисус исцелил женщину в день 
шаббат, говорит народу: «есть шесть дней, в 
которые должно делать; в те и приходите ис-
целяться, а не в день субботний» (Лк 13:14). Вот 
фарисейское понимание Божьего запрета — 
ничего не делать в день шаббат. Напоить 
вола или осла в этот день можно, а исцелить 
неизлечимую болезнь — нельзя…

Иисус, действительно, соблазн для 
иудеев. Делая в субботний день дела, за-
прещенные книжниками и фарисеями, 
Иисус нарушает их человеческие предпи-

Весеннее обновление веры
В ту Великую пятницу на Голгофском 

кресте Иисус сказал: «совершилось! — и, 
преклонив голову, предал дух» (Иоан 19:30). Со-
вершилось! — ветхозаветные годовые и не-
дельные циклы Песах и шаббат сомкнулись 
и завершились жертвой умилостивления 
Иисуса Христа. На Голгофе Завет Бога завер-
шился в его ветхой части, и в силу вступила 
новая часть Завета: «И от полноты Его все 
мы приняли и благодать на благодать, ибо 
закон дан чрез Моисея; благодать же и истина 
произошли чрез Иисуса Христа» (Иоан 1:16-17). 
Иоанн-баптист возвещает миру верующих 

сания, но не предписание Бога. Книжники 
и фарисеи, искренне и глубоко верующие 
люди, ошибочно думают оправдаться перед 
Богом делами закона и тем самым спастись 
через закон Моисея. В центре фарисейского 
учения — синергизм, соработничество 
человека с Богом в деле спасения. Бог же 
постановил оправдать и спасти нас Своими 
усилиями, ни в малейшей степени не 
нуждаясь в человеческой помощи. Это и 
есть монизм, дело Суверенного Бога, если 
хотите, предопределение спасения. Центр 
Евангелия благодати — в оправдании и 

спасении грешного человека через смерть и 
воскресение Иисуса, Который есть Господин 
и субботы. В этом благодатный смысл Еван-
гелия. Синергисты книжники и фарисеи 
стремятся стать праведными перед Богом 
и избежать Его гнева через собственное 
усердие в соблюдении закона Моисея. В этом 
особенность их веры в Бога. Бог-Троица 
же имеет замысел укрыть нас от Своего 
испепеляющего гнева зонтом праведности 
Бога-Сына, Иисуса Христа, Чья праведность 
перед законом Моисея неизмеримо выше 
праведности книжников и фарисеев. Этот 
монизм Евангелия благодати и имеет в виду 
Иисус Христос в Нагорной проповеди.

Евангелический призыв Иисуса 
не отвергает и не умаляет закон Моисея. 
Наоборот, Десять заповедей Моисея в устах 
Иисуса приобретают высшую ценность: 
«... кто нарушит одну из заповедей сих малейших 
и научит так людей, тот малейшим наречется 
в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, 
тот великим наречется в Царстве Небесном». 
Десять заповедей, как золотая медаль, 
имеют лицевую и оборотную сторону. На 
лицевой стороне начертана спасающая 
роль, отведенная Иисусу, — это Его Голгофа. 
На обратной стороне начертана освящаю-
щая роль Десяти заповедей, отведенная 
человеку. Как раз здесь мы, верующие 
люди, находимся в соработничестве с 
Богом. Под водительством Святого Духа 
мы поднимаемся по лестнице святости все 
выше и выше. Однако, отступая от Бога, 
мы скатываемся по этой лестнице вниз. Но 
любящий нас Бог дает нам дух покаяния, и 
мы снова поднимаемся к Иисусу.

Иисус говорит евреям о монизме 
Суверенного Бога в деле спасения чело-
века, однако подавляющее большинство 

учителей Израиля ни на йоту не отступа-
ют от своего синергизма и продолжают 
гнать Иисуса. Апостол Павел, в отличие 
от учителей Израиля, поступил иначе. Он 
сделал так, как говорил Иисус (Иоан 5:39). 
За днем чудесного обращения Савла после 
встречи с Господом по дороге в Дамаск, 
куда Савл шел с намерением преследовать 
учеников Иисуса, последовало длительное 
уединение апостола в Аравии (Гал 1:17). 
Апостол тщательно исследовал Писания. 
Савлу открылось Евангелие благодати! Вот 
что пишет об этом сам Павел: «Итак, закон 
противен обетованиям Божиим? Никак! Ибо 
если бы дан был закон, могущий животворить, 
то подлинно праведность была бы от закона; 
но Писание всех заключило под грехом, дабы обе-
тование верующим дано было по вере в Иисуса 
Христа. А до пришествия веры мы заключены 
были под стражею закона, до того времени, 
как надлежало открыться вере. Итак, закон 
был для нас детоводителем ко Христу, дабы 
нам оправдаться верою» (Гал 3:21-24). И уже 
после этого откровения Святого Духа у 
Савла полностью обновляется его вера. Из 
гонителей Иисуса он становится Его ярым 
поборником. Синергиста Савла уже нет и 
в помине, нашему взору предстает монист 
Павел. Силу и глубину обновления своей 
веры сам Павел исповедует так: «Законом я 
умер для закона, чтобы жить для Бога. Я сорас-
пялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне 
Христос. А что ныне живу во плоти, то живу 
верою в Сына Божия, возлюбившего меня и пре-
давшего Себя за меня» (Гал 2:19-20).

Апостол Павел стал глашатаем обнов-
ленной веры. Все послания апостола про-
низаны монизмом, который он воспринял 
от Иисуса. У Павла в спасительном Еванге-
лии в центре находится вера, Божий дар. 
«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие 
не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто 
не хвалился» (Ефес 2:8-9). Поэтому конфликт 
Павла с ортодоксальными евреями, братья-
ми по плоти, стал неизбежным. Апостола 
Павла гонят так же, как некогда гнали и 
Иисуса. Но эти гонения евреев-ортодоксов, 
обрушившиеся на Павла, оборачиваются 
благословением для язычников. Через апо-
стола Павла миру открывается вселенский 
характер Евангелия: «Нет уже иудея, ни языч-
ника; нет раба, ни свободного; нет мужеского 
пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе 
Иисусе» (Гал 3:28). 

…Позади пасхальные празднества. 
Закончились крашеные яйца. Съедены 
пасхальные куличи. Впереди — майские 
праздники. Никто не сомневается в весен-
нем обновлении природы. Пусть не будет 
сомнений и в том, что Евангелие обновляет 
людей, обретших веру в Спасителя. Мы 
наблюдали такое обновление, случившее-
ся с аристократами в северной столице во 
второй половине девятнадцатого века. Еван-
гелист Редсток проповедовал в аристокра-
тических салонах Санкт-Петербурга о том, 
что дела не спасают человека, что центр спа-
сения — в искупительной жертве И исуса. 
Евангелие благодати Божией духовно 
пробудило аристократов. Первые евангель-
ские христиане Санкт-Петербурга строили 
школы и больницы для простого люда, 
открывали благотворительные столовые, 
назначали стипендии неимущим студен-
там. Когда за это полиция разогнала их по 
своим родовым имениям, то аристократы и 
там не угомонились. Крестьяне стали объ-
ектом их проповеди Евангелия. В селе стало 
делаться то же самое, что и в столице — 
больницы и школы, на помещичьих землях 
начали создавать, как мы сейчас говорим, 
фермерские хозяйства с передовыми агро-
культурой и технологиями. В Российской 
Империи явственно замаячила русская Ре-
формация церкви и общества. К сожалению, 
российские власти подавили евангельское 
пробуждение. 

Во все времена Евангелие благодати 
Божией являлось лучшим примирителем 
в обществе. Однако проповедовать Еванге-
лие — дело не слабых, но сильных в вере. 
В свое время Лютер перестал тратить силы 
в борьбе с самим собой, но возвысился, 
как скала, для обновления веры. Пусть 
обновление веры эпохи Реформации при-
коснется ко всем, кто читает эти строки. 
Пусть Г осподь благословит вас на этом 
пути обновления. Радикальное обновление 
касается вашей святости, но не вашего спа-
сения. Не бойтесь потерять спасение! Это не 
ваш удел. Трудитесь над своей святостью, 
как призывает вас апостол Павел в Посла-
нии к Ефесянам. Мы можем обновить самих 
себя, весь свой внутренний и внешний об-
лик, потому что это под силу нам, когда мы 
с Богом. Обновившись, мы обновим и наше 
общество. Майский весенний дух обновле-
ния веры да ворвется в наши церкви!

«НИКТО И НЕ СОМНЕВАЕТСЯ 

В ВЕСЕННЕМ ОБНОВЛЕНИИ ПРИРОДЫ. 

ЕВАНГЕЛИЕ ЖЕ БЛАГОДАТИ БОЖИЕЙ 
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СВИДЕТЕЛЬСТВА СЛУЖИТЕЛЕЙ, ПРИНЯВШИХ В СВОИ СЕМЬИ СИРОТ, НЕРЕДКО 
ЗАСТАВЛЯЛИ ТРЕПЕТАТЬ СЕРДЦА, И СЛЕЗЫ КАТИЛИСЬ ПО ЩЕКАМ

У ГОСУДАРСТВА БЫВШИХ БЕСПРИЗОРНИКОВ «РЕСПУБЛИКА “ПИЛИГРИМ”» — 
СВОЙ ПРЕЗИДЕНТ И СВОИ ЗАКОНЫ

Служение сиротам
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Êðàâ÷åíêî
 

»  Дети — это безусловное богатство вся-
кого общества и любой страны. И если 
с нашими детьми возникают какие-то 
проблемы, значит, нужно задумать-
ся — не больно ли общество, в котором 
живут эти дети. Как известно, чужих 
детей не бывает. Одна мама однаж-
ды сказала о своих приемных детях: 
«Я “родила” их из сердца. Мои дети так 
и говорят окружающим: “Меня мама 
“родила” из своего сердца”». 
Евангельские христиане Украины, 
России и Америки в мартовские 
дни этого года в Донецке провели 
Восточно-европейскую межконфесси-
ональную конференцию по проблемам 
взаимоотношений сирот и церкви.

Организаторами встречи стали «Наци-
ональная сеть христианских организаций 
по работе с детьми “группы риска”», «The 
CoMission for Children at Risk», а также рус-
ские и украинские организации, которые 
помогают церквам в служении сиротам. 
В первую очередь, встреча адресовалась 
пасторам, церковным лидерам, представи-
телям организаций, которые работают с си-
ротами в России, Украине и других странах 
СНГ. Задача конференции — поделиться 
опытом в вопросах усыновления (раз-
личных служений, связанных с помощью 
семьям, которые хотят взять детей), опекун-
ства, наставничества, в работе с молодежью, 
профилактике ВИЧ среди молодежи, работе 
с беспризорниками и др. Были представ-
лены общенациональные программы по 
усыновлению и другим формам устройства 
детей в семью, которые успешно приме-
няются на практике и которые помогут 
церквам позаботиться о сиротах не только 
путем усыновления и патроната, но и дру-
гими возможными способами. Кто как ни 
церковь должна быть наиболее активной в 
помощи нашим маленьким ближним. 

Спикерами и ведущими обучающих 
семинаров выступили христиане, которые 
много лет назад посвятили себя служению 
обездоленным детям. Среди них — Сергей 
Демидович, пастор церкви «Добрая весть», 
продюсер TV-together, город Славянск, 
Украина; Николай Кулеба, начальник служ-
бы по делам детей, города Киева, Украина; 
Геннадий Мохненко, пастор церкви «До-
брых перемен», президент благотворитель-
ного фонда «Пилигрим», город Мариуполь, 
Украина; Михаил Пименов, директор 
благотворительного фонда «Семья», город 
Москва, Россия; Сьюзан Хиллис, доктор 
медицинских наук, представляет отдел по 
охране репродуктивного здоровья, центр 
контроля и профилактики заболеваний, 
США; Галина Обровец, директор центра «Би-
блейского просвещения», главный редактор 
журнала «Сестра», город Москва, Россия. 
Главным мотивом встречи было повеление 
Господа по отношению к сиротам, напоми-
нание о Божьей любви к ним. Именно мы, 
как дети Божьи, усыновленные Отцом Не-
бесным через Иисуса Христа, — Его Церковь 
должна проявить к сиротам сострадание и 
любовь на деле.

В проповеди «Прогулка с крестиком» 
пастор церкви «Добрых Перемен» из Ма-
риуполя Геннадий Мохненко сказал, что в 
современном христианстве появилась опас-
ная тяга к комфорту. Иисус Христос говорит: 
«Если кто хочет идти за Мной, отвергни себя и 
возьми свой крест и следуй за Мной» (Мтф 16:  24). 
Христианские церкви должны жить в напря-
жении души для Господа, такова “прогулка с 
крестиком” не на теле, а в сердце…» 

О посвящении и самоотдаче в служе-
нии говорил в своей проповеди «Культура 
усыновления. Церковь и Божья любовь к 
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ДИРЕКТОР АМЕРИКАНСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «EASTERN EUROPEAN OUTREACH» 
ДЖЕФ ТОМСОН (КРАЙНИЙ СПРАВА) ПРОВЕЛ СЕМИНАР «РАЗВИТИЕ УСПЕШНОГО 
ПАРТНЕРСТВА ЗАПАДНЫХ И ВОСТОЧНО-ЕВРОПЕЙСКИХ ЦЕРКВЕЙ»

У СЬЮЗЕН ХИЛЛИС, ПРЕДСТАВЛЯЮЩЕЙ 
ПРОЕКТ «THE COMISSION FOR CHILDREN 
AT RISK» — ДЕСЯТЬ ДЕТЕЙ, ВОСЕМЬ 
ИЗ КОТОРЫХ БЫЛИ УСЫНОВЛЕНЫ 
ПОСЛЕ ТРАГИЧЕСКОЙ ГИБЕЛИ ЕЕ 
ДЕВЯТИЛЕТНЕГО СЫНА

«“ПРОГУЛКА С КРЕСТИКОМ” 
НЕ НА ТЕЛЕ, А В СЕРДЦЕ — ЭТО ЖИЗНЬ 
В НАПРЯЖЕНИИ ДУШИ ДЛЯ 
ГОСПОДА», — СЧИТАЕТ ПАСТОР ЦЕРКВИ 
«ДОБРЫХ ПЕРЕМЕН» ИЗ МАРИУПОЛЯ 
ГЕННАДИЙ МОХНЕНКО

сиротам» Михаил Козицкий, пастор церкви 
христиан веры евангельской города Тосно 
Ленинградской области. Пастор Михаил, 
имея двух приемных детей, поделился тем, 
как принести откровение об усыновлении в 
свою общину. 

Представленные на встрече обучаю-
щие семинары показали глубину проблемы 
и предложили реальный выход из ситуа-
ции: «Пасторы и служение сиротам», «Траги-

ческое, расслабленное состояние христи-
анства последнего времени», «Создание и 
работа Школы приемных родителей», «Семь 
способов заботы о сироте», «Стратегии для 
сотрудничества с церковью и правитель-
ством», «СМИ-реформация менталитета», 
«Мотивация верующих к усыновлению или 
патронату с помощью СМИ» и др. 

Директор американской организации 
«Eastern European Outreach» Джеф Томсон 
провел семинар «Развитие успешного пар-
тнерства западных и восточно-европейских 
церквей». Газете «Протестант» он рассказал 
о служении американских церквей в по-
мощи обездоленным, о роли христианских 
общин в этом вопросе: 

— Церковь должна продвигать, обо-
дрять людей, проводить через проблемы. 
Сказать просто, мол, мы будем молиться за 
вас, а вы усыновляйте, — этого мало! Необхо-
димо партнерство — церкви и того человека 
или семьи, которые будут усыновлять ребен-
ка. Американские церкви пытаются делать в 
этом отношении все возможное. Существуют 
программы реабилитации и кормления 
людей, мы помогаем сиротам Мексики, 
строим для них дома. В Америке существуют 
приюты, где временно проживают дети, у 

которых умерли или погибли родители. 
Это такой центр, где ребенок ожидает своих 
приемных родителей. Если христианская 
семья желает стать приемной для ребенка, 
это происходит не через церковь. 

Джеф Томсон пожелал российским 
церквам молиться и участвовать в со-
вместных с обществом проектах. «Вашим 
общинам нужна добрая репутация. Потому 
что некоторые российские протестанты 
отстранились от общества. Нужно найти 
практические пути для помощи людям, 
будь то подростки, дети-сироты или инва-
лиды. Важно выходить за пределы церквей 
и несмотря ни на что помогать людям».

Конечно, христиане мечтают о том, 
чтобы в России и Украине не было сирот 
и закрылись все интернаты, детские дома. 
Но чтобы это произошло, прежде всего хри-
стиане должны позаботиться о таких детях 
и забрать их в свои семьи.

Николай Кулеба, начальник службы 
по делам детей Киева, отец пятерых детей, 
один из которых — усыновленный, привел 
статистику: количество детей, находящих-
ся в интернатах, совпадает с количеством 
христианских церквей в Украине. И если 
хотя бы одна семья из каждой церкви удо-
черит или усыновит сироту, детские дома 
действительно опустеют… 

В коротком интервью нашей газете Ни-
колай Кулеба сказал: «Пришло время, когда 
Господь по-новому призывает христиан слу-
жить этим детям. Сейчас я наблюдаю какое-
то безразличие христиан в вопросе помощи 
сиротам. Мы призваны Господом служить 
детям, которые сегодня выброшены на обо-
чину, они стенают, мучаются, ожидают того 
самаритянина, который придет и протянет 
им руку помощи. У церкви есть громадный 
ресурс для решения проблемы сиротства 
в Украине. Наша задача — мотивировать 
общины исполнить свое христианское 
предназначение и спасти детей-сирот». 

Христиане США представили свои 
проекты работы с детьми-сиротами. Наши 
американские братья и сестры заботятся 
о детях-инвалидах в Санкт-Петербурге, в 
американских штатах — Южной Каролине, 
Атланте, Джорджии и Калифорнии. 

О том, что усыновленный ребенок — 
это счастье, что такие дети приносят 
огромное благословение, говорили Петр 
и Тамара Дудник, Сергей Демидович, 
Сьюзен Хиллис. Каждый из них усыновил 
как минимум одного ребенка. Как сказал 
Сергей Демидович, «это дети, которые 
прилепились к сердцу…» Так, у семьи 
Дудник — двое своих и четверо усыновлен-
ных, в семье Демидовичей — пятеро детей, 
трое усыновленных. А у Сьюзен Хиллис, 
представляющей проект «The CoMission for 
Children at Risk» — десять детей, восемь из 
которых были усыновлены из Ленинград-
ской области после трагической гибели 
девятилетнего сына Сьюзен. 

Свидетельства служителей, приняв-
ших в свои семьи сирот, нередко застав-
ляли трепетать сердца, и слезы катились 
по щекам. Большинство участников 

конференции имеют многодетные семьи с 
приемными детьми. Жертвенность и само-
отверженность этих христиан стала особым 
вдохновением для дальнейшего служения. 

В последний день конференции 
участники смогли увидеть практическое 
служение детям-сиротам в христианских 
детских центрах, а также в домах семейного 
типа Мариуполя, Донецка и Славянска. 

Директором Мариупольского центра 
детской реабилитации «Республика “Пили-
грим”» является пастор Геннадий Мохнен-
ко. У государства бывших беспризорников 
«Республика “Пилигрим”» есть свой прези-
дент и свои законы. Жизнь детей интересна 
и насыщенна — занятие спортом, учеба, 
занятия музыкой, многочисленные походы, 
но главное — изучение Слова Божьего. 
В «Республике “Пилигрим”» проходят 
адаптацию социально сложные подрост-
ки — дети подвалов и улиц, подавляющее 
большинство которых имеет зачастую 
весьма глубокую наркозависимость. 

С февраля 2000 года через детский 
центр Геннадия Мохненко прошло более 
2700 подростков, шестьдесят процентов 
которых вернулись в семьи или в интерна-
ты. На многих подростков была оформлена 
опека. Некоторые дети были даже усыновле-

ны. Итог работы центра — резкое снижение 
наркоманов и ВИЧ-инфицированных среди 
подростков Мариуполя. Мэр Мариуполя 
обязал все школы города познакомиться 
с программой и встретиться с учащимися 
пастора Геннадия и его сотрудниками. 
Геннадий Мохненко считает, что «церковь 
должна идти в проблемные зоны общества 
и приносить туда Евангелие, и следствием 
этого станут добрые перемены». 

Гости конференции из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Твери, Запорожья, США 
и других регионов уезжали из Мариуполя с 
желанием начать подобное служение любви 
Божьей детям-сиротам. Впрочем, такое 
желание возникло у всех участников этой 
незабываемой трехдневной конференции. 

Говоря о важности подобного рода 
встреч, Сьюзен Хиллис отметила, что «такие 
конференции ободряют тех, кто продолжи-
тельное время работает с детьми-сиротами. 
Для этого служения нужны терпение, 
любовь и мудрость. Не бойтесь усыновить 
сироту. У Бога не было страха, когда Он на-
звал нас Своими детьми». 

Михаил Пименов, директор благо-
творительного фонда «Семья» из Москвы, 
считает, что «конференция объединила 
христиан для того, чтобы церковь осозна-
ла важность этого служения. У Бога нет 
детских домов. Если почитать Библию, 
то все сироты были устроены в семьи, 
там взрослели и становились великими 
людьми. Служение сиротам продолжает-
ся и дай Бог, чтобы в России христиане 
проснулись и начали больше служить 
обездоленным детям».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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КЕНИЯ СТАЛА ПЕРВЫМ АФРИКАНСКИМ 
ГОСУДАРСТВОМ, КУДА БОГ ОТКРЫЛ 
ДВЕРИ «СЕРДЦУ ПОМОЩИ» 

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç àðõèâà «Ñåðäöà ïîìîùè»
 

»  «Я мечтаю поехать в Индию, что-
бы служить и расширять Царство 
Божье среди этого народа. Благодаря 
миссионерскому институту моя мечта 
станет реальностью. Здесь я получаю 
практические навыки, необходимые 
для успешного служения. Кроме 
этого, Бог работает во мне лично, ис-
целяя мое сердце, наполняя его верою 
и любовью. Я начинаю больше пони-
мать и познавать Его», — рассуждает 
Виктория из Одесской области.

Виктория в числе семнадцати других 
студентов заканчивает обучение в Терно-
польском миссионерском институте «Серд-
це помощи». Большинство студентов — 
украинцы, которым Бог вложил в сердце 
идею благовествовать мусульманам. Среди 
студентов есть также люди из Средней 
Азии, которые нашли путь к Богу и сегодня 
получают необходимые знания и навыки 
для того, чтобы вернуться на родину и 
служить своему народу.

Как получилось, что в небольшом 
западноукраинском городе Тернополь 
появился миссионерский институт «Сердце 
помощи» и ряд смежных служений, объеди-
ненных масштабной целью: наполнить 
мусульманские страны подготовленными 
служителями, которые будут распростра-
нять Евангелие и строить крепкие церкви, 
способные не просто выстоять, но и донести 
Слово Божье до каждого аула своей страны?

Как вышло, что молодой парень Ми-
хаил Резник, которому в 2000 году было 
чуть за двадцать, оказался во главе этого 
служения, и, не имея серьезной поддерж-
ки, необходимого образования и ресурсов, 
не только не разочаровался перед лицом 
масштабных вызовов, а по-прежнему 
горит и верит, что Бог будет использовать 
его и команду для того, чтобы достигать 
мусульман?

Все началось с того, что Михаил возил 
небольшие группы молодежи из своей 
церкви в краткосрочные миссионерские 
поездки в страны Средней Азии. «Там мы 
учились служить в совсем чужой и часто непо-
нятной нам культуре, среди людей не таких, к 
каким мы привыкли, в условиях порой сложных 
и враждебных. Но именно благодаря этому мы 
каждый день убеждались в Божьей поддержке и 
верности…» — рассказывает он.

Украинское «Сердце 
помощи» для мусульман

Потом было довольно продолжитель-
ное время жизни и служения в одной из 
стран Азии. Случалось все — трудности с 
милицией, агрессивное непонимание со 
стороны радикальных мусульман, финан-
совые сложности. Но Бог чудесным образом 
помогал пройти через все. А главное — да-
вал сил не отчаиваться и видеть не близкие 
трудности, а далекие цели.

В 2003 году Михаил вернулся в Украи-
ну с видением ободрять местных христиан 
нести Благую Весть мусульманам. При-
шло понимание того, что у Церкви нашей 
страны есть огромный миссионерский 
потенциал, который сегодня используется 
лишь в малой степени. 

«Есть страны вне нашего поля зрения, на 
которые мы часто даже не обращаем внима-
ния. Но как раз там сейчас духовная пустыня, и 
кто, как не мы, принесет туда Живую Воду?» — 
считает Резник.

Это внутреннее побуждение все чаще 
подпитывалось конкретными открове-
ниями из Священного Писания. Хотя путь 
сомнений, вопросов и ответов был доста-
точно долгим. Скоро естественным образом 
наступил следующий этап: в Тернополе 
при поддержке друзей и единомышленни-

ков на общественных началах был открыт 
учебный центр.

Сегодня полугодичный курс обучения 
в Тернопольском миссионерском институ-
те — это максимально спрессованное вре-
мя, когда в условиях жесткой дисциплины 
и насыщенного учебного процесса опытные 
учителя готовят студентов как личностей и 
как служителей, готовых работать в слож-
нейших условиях мусульманских стран. 

На сегодняшний день в мире более 
20% населения — последователи учения 
Магомета. Кроме двух основных направле-
ний — суннитов и шиитов — существует 
еще 72 различных течения. И если несколь-
ко десятилетий назад вотчиной мусульман 
была Азия и Африка, а в Европе, традицион-
но считающейся христианской, мусульман 
фактически не было, то сегодня ситуация 
быстро меняется. Демографы предсказы-
вают, что к 2015 году численность мусуль-
ман в Старом Свете удвоится, благодаря 
высокому уровню рождаемости и массовой 
иммиграции из стран Северной Африки и 
Ближнего Востока. Многие христианские 
лидеры все громче говорят о мусульман-
ской угрозе, рискуя навлечь на себя гнев 
воинственно настроенных последователей 
ислама. Многие церкви, миссии и другие 
христианские организации активизируют 

работу в мусульманском сообществе, так 
что сегодня ситуация выглядит достаточно 
тревожной.

Понимает это и Михаил: «Сдвиги есть 
однозначно, и много чего в общем позитивного 
происходит в вопросе достижения мусульман. 
Но если все будет развиваться сегодняшними 
темпами, то, скорее всего, мы полностью по-
теряем западный мир, чем, скажем, привнесем 
определенные заметные изменения в жизнь ис-
ламских государств. К сожалению, очень многие 
представители славянского христианства все 
еще слепы в данном вопросе. Но если христиане 
совместными усилиями начнут развивать 
роботу во всех направлениях, то тогда мы 
сможем увидеть прогресс не только в некото-
рых локальных точках, но и в более глобальных 
масштабах».

Сегодня миссионеры, подготовленные 
в миссионерском институте и лидерских 
школах, которые «Сердце помощи» прово-
дило в мусульманских странах, работают 
фактически во всех государствах Средней 
Азии. В этом году будут отправлены новые 
миссионерские команды в Малави, Кению, 
Индию, Киргизстан, Узбекистан, Туркмени-
стан. Институт скоро выпустит уже пятый 
набор студентов. И несмотря на экономиче-
ский кризис, который существенно влияет 
на некоторые проекты, пределы служения 
расширяются.

Кения стала первым африканским 
государством, куда Бог открыл двери 
«Сердцу помощи». Михаил вообще считает 
эту страну новым стратегическим центром 
для работы с мусульманами, потому что 
именно Кения находится на границе окна 
10/40, на перекрестке территории христиан-
ской Африки и исламского мира. Сегодня 
здесь уже работает команда из пяти чело-
век, которая служит детям без будущего 
и надежды. Пятьдесят тысяч несовершен-
нолетних в Кении ВИЧ-инфицированы, 
более миллиона нищенствуют на улицах 
без средств к существованию, едят на 
мусорках и ведут аморальный образ жизни. 
Украинские миссионеры работают в меди-
цинской клинике, в лагере для беженцев, 
в диких племенах, в тюрьмах, заботятся о 
ВИЧ-инфицированных, помогают в работе 
школы для детей улиц. В этом году в Кению 
поедет еще одна команда, цель которой — 
непосредственная работа с мусульманами. 

Можно ли сегодня, когда терпимость 
становится новой религией, говорить 
о том, что ислам несет зло и по сути 
своей является злом? «Сердце помощи», 
которое сталкивается со сторонниками 
этой религии непосредственно, вынуж-
дено согласиться с этим утверждением. 
Михаил выделяет несколько основных 
моментов: «Во-первых, обращение иноверцев 
в ислам оправдывает все — ложь, убийство. 
Во-вторых, Коран прямо говорит об уни-
чтожении и унижении неверных, евреев, 
христиан и атеистов. Наконец, ислам по сути 
своей является религией диктата, которая 
не допускает свободы самовыражения. Здесь 
главное — исполнение обрядов. Ислам держит 
человека в страхе, так как если он оступится, 
отойдет от веры, то его должны изгнать из 
дому, избить, унизить или даже убить…»

Таким образом, работа среди мусуль-
ман все еще остается делом, опасным для 
жизни и здоровья. Михаил подтверждает, 
что многие миссионеры сталкиваются с 
этим на практике: побои, аресты, психоло-
гическое давление, депортация… И это при 
том, что «Сердце помощи» еще не добралось 
до наиболее радикальных мусульманских 
государств. 

Михаил Резник и его сподвижники на-
чали свою работу с нуля, не имея фактиче-
ски никакой поддержки. Молодым ребятам 
приходилось прошибать стену непонима-
ния, а иногда даже насмешек со стороны 
христиан, которые ограничивали свое 
видение территорией лишь своей страны. 
Сегодня сделано уже много, появляются 
надежные партнеры как в Украине, так и за 
рубежом. Сотни людей, получающих специ-
альную рассылку, поддерживают служение 
в молитвах. Но предстоит совершить еще 
больше. Так, Михаил планирует создать ре-
гиональные базы для координации деятель-
ности в разных областях. Мечтает разрабо-
тать целую информационную систему для 
мобилизации христиан на служение му-
сульманам. Понимая, что сегодня Интернет 
является одним из каналов, который слож-
нее всего перекрыть и контролировать, 
Резник хочет создать информационные про-
екты, направленные непосредственно на 
достижение мусульман. Команду «Сердца 

>Êàê ïðàâèëüíî 
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»  Принципы, которые используют в 
своей работе миссионеры «Сердца 
помощи»

^×òî íàäî äåëàòü:
— Любите и уважайте вашего друга-

мусульманина.
— Поделитесь с ним вашим личным 

свидетельством.
— Оцените лучшее, что есть у му-

сульман.
— Если ваш мусульманский друг не 

против, молитесь вместе с ним и молитесь 
за него.

— Как можно чаще обращайтесь к 
Библии, чтоб пояснить, во что и почему вы 
верите.

— Встречайтесь один на один. Когда 
вы общаетесь с группой мусульман, они 
отчаянно отстаивают свою веру — это во-
прос гордости.

— Как можно чаще указывайте на 
Иисуса.

— Подбадривайте и поощряйте ваше-
го друга к изучению Библии.

— Используйте примеры и притчи 
Иисуса — на мусульман это произведет 
лучшее впечатление, чем логические до-
казательства.

— Будьте настойчивы, но не спешите: 
мусульмане известны тем, что неспешно 
обращаются к Иисусу. 

— С Библией обращайтесь почти-
тельно. В исламских странах существует 
обычай не опускать Коран ниже уровня 
груди. Мусульмане хранят Коран на самом 
высоком месте в доме. Кроме того, для них 
недопустимо писать на страницах Божьей 
книги.

^×åãî äåëàòü íåëüçÿ: 
— Старайтесь не критиковать ислам, 

Коран или Мухаммеда. Лучше больше 
говорите об Иисусе. 

— Не берите мусульманина с собой 
в церковь — некоторые моменты церков-
ного служения для него могут показаться 
оскорбительными. 

— Не спорьте с мусульманином. Он 
потеряет самоуважение, если проиграет 
вам спор.

помощи» все так же беспокоит положение 
мусульман, которые живут в родной Украи-
не, в частности в Крыму. Для того чтобы все 
эти мечты и желания стали реальностью, 
служение «Сердце помощи» нуждается в 
молитвенном и финансовом партнерстве, 
а главное — в посвященных служителях, 
которым Бог уже дал или даст в сердце бре-
мя — мусульманский мир. Почти десять лет 
назад это произошло с Михаилом Резником. 
Он не находит этому никаких логических 
объяснений: «Я не думал и не мечтал, что 
буду служить именно мусульманам, но в один 
прекрасный день Бог проговорил в мое сердце и 
перевернул весь мой мир!».

P.S.: Контактная информация Терно-
польского миссионерского института 
«Сердце помощи»: а/я 834, Тернополь, Украи-
на, 46020, e-mail: heartofhelp@yahoo.com
www.heartofhelp.org

ВЫПУСКНИКИ 
МИССИОНЕРСКОГО 
ИНСТИТУТА ИЗ 
УКРАИНСКОГО ГОРОДА 
ТЕРНОПОЛЯ НЕСУТ СВЕТ 
ХРИСТОВ ДЕТЯМ АФРИКИ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  «Уважаемый брат Александр Трофи-
мович! Я пресвитер одной из проте-
стантских церквей. В последнее время 
со мной происходят странные вещи: 
служение в церкви совершаю через 
силу. Я знаю, что существует такое 
понятие, как “усталость металла”. Моя 
плоть требует отдыха, к сожалению, 
“долгого”. Я люблю свою церковь, но 
заставляю себя трудиться через силу. 
Что мне делать? Ваш брат во Христе, 
Владимир».

Такое письмо получил главный редак-
тор газеты «Протестант» Александр Сем-
ченко. Он лично ответил автору. Но этот 
вопрос давно уже не личный. Пасторская 
усталость, неумение отдыхать и сказать 
«нет» второстепенному — проблема многих 
служителей во всем мире. Но в США учатся 
с ней справляться. Речь идет о «шабатику-
се» — производном от слова «шаббат» (то 
есть покоиться, прекращать деятельность). 
В русскоязычном христианстве не только 
концепции «шабатикуса» пока нет, но в обо-
роте еще даже не существует такого слова. 

В октябре 2008 года газета «Протестант» 
опубликовала эксклюзивный материал 
о «Церкви настоящих ковбоев» из Техаса. 
Тогда мы узнали, что первый пастор церкви 
Гарри Морган ушел на четырехмесячный 
«шабатикус». Получив тревожное письмо от 
русского пастора Владимира, мы вернулись 
в ковбойскую церковь через полгода за 
комментарием. 

— Пастор Гарри, что такое «шабатикус»? 
— Я могу говорить только об этом на 

примере США. Думаю, что в Соединенных 
Штатах эта концепция получила распро-
странение, потому что служители устают. 
В американских церквах меньше струк-
туры, они не так зависят от вышестоящих 
союзов и организаций. Церкви нанимают 
служителей, включая пасторов. Многие 
пасторы не выдерживают интенсивной 
работы, в которую иногда превращается 
служение, уходят на вольные хлеба. И у 
церквей возникает реальная проблема 
найти достойных служителей. Иногда в 
церквах на пастора оказывается огром-
ное давление, как на обычного наемного 
работника, который все «должен» делать. 
Прогрессивные церкви дают возможность 
пасторам отдохнуть и передать некоторые 
свои обязанности (которые не являются не-
обходимыми для него) другим служителям. 
«Шабатикус» — это не только отдых пастора, 
это переосмысление и возрождение церкви. 

— В странах СНГ — в русскоязычных церк-
вах — нет концепции «шабатикуса». Счита-
ется, что служители не могут себе позволить 
отдыхать, потому что Иисус всегда пас овец. 
Какое библейское обоснование вы привели бы, 
объясняя необходимость «шабатикуса»? 

— Думаю, что те, кто так считает, оши-
баются. Я бы отослал их к Писанию. Иисус 
Христос множество раз уходил в горы и там 
в одиночестве молился и общался с Богом. 
Также Он вдохновлял своих учеников 
уделять время отдыху и молитве. Это так 
естественно, что каждый человек устает 
и нуждается в отдыхе. Господь трудился 
шесть дней, создавая Землю и Творение, 
а на седьмой день, Библия однозначно го-
ворит, Бог отдыхал. Если откроете Ветхий 
Завет, вы найдете там понятия о циклич-
ности отдыха, а также о периодах време-
ни, когда, например, даже земля должна 
отдыхать. 

— Каким образом вы почувствовали, что 
пришло время «шабатикуса»?

— Это сложный вопрос. Честно говоря, 
я просто смертельно устал. Наша церковь 
быстро росла, за девять лет — с двадцати 
единомышленников до нескольких тысяч 
членов, превратившись в итоге в миро-
вое движение. Оглянитесь вокруг. Все эти 
церковные здания и постройки появились 
с нуля. Я участвовал в проектировании и 
возведении каждого из них. Согласитесь, 
это не пасторская работа. Будучи прора-
бом, маляром, сантехником, подсобным 
рабочим, менеджером, я «по совместитель-
ству» был душепопечителем, молитвенни-
ком, бегал по больным, успевая провести 
похороны и венчание. Между звонками 
строителям я готовился к проповедям. И, 
точно как предохранитель на счетчике, я 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

ЛОШАДЬ, КОВБОЙ И КРЕСТ СТАЛИ СИМВОЛОМ НЕ ТОЛЬКО ЭТОЙ ЦЕРКВИ, 
НО И ВСЕМИРНОГО КОВБОЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ

ОПЫТ «ШАБАТИКУСА» ПАСТОРА ГАРРИ ИНТЕРЕСЕН ДАЖЕ АМЕРИКАНСКОМУ 
ТЕЛЕВИЗИОННОМУ КАНАЛУ «FOX»

Когда у пастора «сгорел 
предохранитель»

Íà ïîìîùü ïðèõîäèò «øàáàòèêóñ»
не выдержал нагрузки и сгорел. Однажды я 
пришел в свой офис, сел за стол и подумал: 
«Как мне все это надоело! Не хочу большим 
этим всем заниматься так, как я занимаюсь 
сейчас». По совету общины обратился к 
христианским психологам, которые были 
знакомы с относительно новой концепцией 
«шабатикуса». Они объяснили, что такое 
«шабатикус» — это когда пастор с благосло-
вения церкви на какое-то время отходит от 
дел. Он молится, постится, отдыхает, про-
сто «переключает канал». В это время мож-
но поразмышлять о том, занимаешься ли 
ты пасторством по призванию или потому, 
что тебя финансово заинтересовала эта ра-

бота. Христианские психологи говорят, что 
служители, вернувшиеся после «шабатику-
са», многое делают по-другому. Отныне они 
могут правильно расставить приоритеты в 
служении и администрировании общины. 
И сейчас, возвращаясь после «шабатикуса», 
хочу сказать, что это правда. 

— Как церковь отнеслась к вашему желанию 
пройти через «шабатикус»?

— Часто говорят, что пастор и церковь 
едины, но это не всегда правда. Особенно 
в тех случаях, когда общины «загоняют» 
своих пасторов. В нашей церкви существует 
взаимопонимание между паствой и адми-
нистрацией. Не знаю, то ли это ковбойский 
дух, то ли так должна быть устроена цер-
ковь. Церковь меня благословила на отдых. 
Были, конечно, те, кто этому противился, 
но большинство паствы и руководства 
желали, чтобы я был исцелен, полон сил и 
обновлен в Святом Духе. Они хотели, чтобы 
я вернулся в церковь новым человеком. 

— Что именно включает время «шабати-
куса»? Больше молитв, изучения Писания или 
что-то еще?

— В моем случае «шабатикус» начался с 
того, что я на пять дней уехал от цивилиза-
ции в уединенное место. В остальное время 
«шабатикуса» каждый день читал Библию, 
много размышлял, общался с семьей — 
женой и детьми. Основное время было 
посвящено пониманию Божьей воли для 
моей жизни, что именно Он хочет от меня 
и чем я должен заниматься в дальнейшем. 
Под большим вопросом было — вернусь ли 
я назад пастором. Я спрашивал у Господа: 
«Если я вернусь в церковь пастором, чем 
мне нужно будет заниматься, а чем нет? 
Какой груз я взвалил на себя не по предна-
значению? И что мне необходимо делать 
по-другому?» 

Во время «шабатикуса» я вспомнил, 
что в Деяниях Святых Апостолов, глава 
6, стихи 2-4 написано: «Тогда двенадцать 
[Апостолов], созвав множество учеников, 
сказали: нехорошо нам, оставив слово Божие, 
пещись о столах. Итак, братия, выбери-
те из среды себя семь человек изведанных, 
исполненных Святаго Духа и мудрости; их 
поставим на эту службу, а мы постоянно 
пребудем в молитве и служении слова». Так 
что «шабатикус» помог мне понять, что 
я пекся о хлебах, а не о Слове Божьем. 
Теперь в нашей церкви о хлебах пекутся 
другие. Я, как наставлял апостол Павел, 
занимаюсь служением слова. 

— Оплатила ли вам церковь время «шаба-
тикуса»? 

— Церковь продолжала все это время 
платить мне зарплату. Также община взяла 
на себя все расходы, связанные с консуль-
тантами и моим небольшим отдыхом в 
уединении. Тем самым я был очень благо-
словлен церковью, которая в меня верит. 

— У вас, пастор Гарри, такой просветлен-
ный взгляд, как будто вы только что видели 
Бога…

— Это действительно так. «Шабатикус» 
полностью изменил мою жизнь. Если бы не 
это время отдыха и переосмысления, я бы 
сегодня не остался в служении. 

— В течение «шабатикуса» у вас наверняка 
были Божьи откровения. Можете ли вы рас-
сказать о некоторых?

— Самое большое откровение — что мне 
необходимо составить два списка: «что дает 
мне жизнь» и «что у меня эту жизнь забира-
ет». Списки вышли недлинные — по шесть-
восемь слов в каждом. Вот то, что у меня 
записано в первом списке — время, про-
веденное с семьей, простой физический 
труд, молитва, размышления, поддержка 
других людей. А вот список вещей, которые 
забирали у меня жизнь — бросаться грудью 
«на амбразуры». Мой склад характера — 
отдавать всего себя выполнению любой 
задачи. И я сам себе создавал проблемы, 
чтобы с ними бороться. Второе — это 
средства современной коммуникации. 
В нашем обществе достаточно телевизоров, 
радиоприемников, ipod-ов, интернета… 
Если задуматься, это все просто крадет 
драгоценные часы жизни. Третье — напря-

женное расписание, которое я сам себе и 
составлял. Четвертое — вечная спешка. 

— Можете ли вы привести в пример из-
вестных христианских служителей, которые 
прошли через «шабатикус»?

— Американский пастор Вэн Кардиеро 
девять месяцев провел в «шабатикусе». 
Мы оба оказались примерно в одинаковой 
ситуации. Его церковь стремительно рос-
ла — за три года от нуля до девяти тысяч 
человек. Он просто сгорал на работе. Из 
«шабатикуса» пастор Вэн вернулся обнов-
ленным — и человеком, и служителем. 

— Как ваша семья отнеслась к вашему жела-
нию уйти на отдых? 

— Я из разряда людей, которым куда-то 
надо спешно идти. Сейчас, когда мне нику-
да не нужно торопиться, я научился прово-
дить время с близкими людьми. Мы стали 
друг друга лучше понимать. Моя жена 
продемонстрировала послушание. Если 
она и была против моего «шабатикуса», то 
никогда этого не показала. Я понимаю, что 
для нее был сложный момент, когда я од-
нажды пришел домой и сказал, что оставил 
всю церковь на помощника, брата Рика. 
И вполне возможно, что из этого отпуска не 
вернусь пастором в церковь. И, может быть, 
мне придется зарабатывать на хлеб чем-то 
другим. Но Донна ни разу не показала, что 
она беспокоится о будущем семьи.

— В редакцию газеты «Протестант» пришло 
письмо, в котором русский пастор описывает 
свое состояние. Он говорит, что устал, больше 
не может служить, ненавидит то, что делает. 
Но при этом не может уйти из пасторов, пото-
му что его не поймут. Что бы вы посоветовали 
этому служителю?

— Его чувства и мысли мне очень по-
нятны и близки. Я прошел через все это. 
Хочу объяснить этому пастору то, что он, 
возможно, не понимает. Дело не в том, что 
он ненавидит свое служение, — он нена-
видит то, как он это делает. Я уверен, что 
Господь не хочет, чтобы мы ненавидели 
свою работу, ведь именно Он нам ее дове-
рил. Если мы ненавидим то, что ежедневно 
делаем, — это наш недочет. Иногда мы 
переживаем, как наши поступки воспри-
мут окружающие, церковь, достаточно 
ли неистово мы работаем. Можем ли мы 
похвастаться количеством ночей, проведен-
ных в никому не нужных трудах. Это не то, 
что от нас хочет Бог. Мы не можем угодить 
всем и не должны к этому стремиться. Я бы 
посоветовал этому пастору просто отдо-
хнуть, вне зависимости от того, что скажет 
кое-кто в церкви. Иисус пришел нам дать 
жизнь с избытком и отпустить израненных 
на свободу. Если этот пастор ощущает себя 
в капкане повседневности, нужно осво-
бождаться от капкана. Потому что Иисус не 
приковывал нас к нашим рабочим столам. 

— Почему «шабатикус» так важен и для 
служителей, и для церкви?

— Если в наших церквах есть уставшие 
пасторы, дьяконы, старейшины, в общине 
пропадает огонь Святого Духа. Если пастор 
разбрасывается на множество мелких про-
ектов, а не уделяет основное время Слову 
Божьему, его проповеди становятся пусты-
ми. Такие настроения церковь быстро улав-
ливает, и отсюда начинаются брожения, 
разделение и, в конце концов, распад… 

Îò ðåäàêöèè: Интервью с пастором 
Гарри Морганом получилось обширное 
и интересное. Явно не газетного размера. 
Полностью разговор со служителем, вернув-
шимся из «шабатикуса», читайте по адресу: 
www.Protestant-Press.com/2/278-1.html

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Å ä è í ñ ò â î »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé, Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé, Åëåíû Ñòîëÿðîâîé, 
Äìèòðèÿ Ãðèøàåâà
 

» Юбилейный духовно-
назидательный конгресс Всерос-
сийского содружества евангельских 
христиан (ВСЕХ) прошел в Москве 
с 22 по 25 апреля 2009 года. С этого 
времени началась новая истори-
ческая эпоха для евангельских 
христиан не только России и стран 
СНГ, но и других зарубежных стран. 
В многоликом протестантском со-
дружестве евангельские христиане 
вновь прозвучали как единая кон-
фессия, готовая нести миру Благую 
весть спасения.

Примерно тысяча участников, от 
Дальнего Востока и Якутии до Санкт-
Петербурга, Мурманска, Калининграда 
и Сочи, собрались на это грандиозное 
Божье действо. Среди приглашенных — 
почетные гости от центральных исполни-
тельных и законодательных органов рос-
сийской власти, представители разных 
конфессий России, руководители ряда 
христианских организаций и объедине-
ний из стран СНГ и дальнего зарубежья. 

Конгресс был посвящен знаменатель-
ной дате — столетию проведения первой 
учредительной конференции евангель-
ских церквей России и создания под руко-
водством Ивана Степановича Проханова 
Всероссийского союза евангельских хри-
стиан. ВСЕХ, провозглашенный на этом 
Конгрессе, сегодня — это обновленное 
единое движение евангельских христиан, 
готовое совместными усилиями осущест-
влять служение в России во всех сферах 
деятельности евангельских церквей. 

Представители оргкомитета конгрес-
са на пресс-конференции перед началом 
саммита говорили о главных задачах 
этого содружества — «налаживании 
горизонтальных связей в деле совершен-
ствования программ духовного, соци-
ального, нравственного и гражданского 
служения российскому народу, коорди-
нации усилий в области образования, 
миссии, сотрудничества со СМИ, а также 
совместной юридической защите и пред-
ставительстве во взаимоотношениях с 
государством». Председатель оргкомитета, 

Праздник В
член Совета по взаимодействию с религи-
озными объединениями при Президенте 
РФ, начальствующий епископ Союза 
церквей евангельских христиан Алек-
сандр Семченко отметил, что юбилейный 
конгресс ВСЕХ — это «заявка на то, что 
евангельские христиане существуют как 
самостоятельная деноминация».

Около двадцати представителей 
и руководителей евангельских союзов 
России и стран СНГ в эти три дня слушали 
Слово Божье и в единстве славили Бога. 
Через весь конгресс красной нитью прохо-
дил девиз ВСЕХ: «Проповедуй Евангелие 
благодати Божией». 

На торжественном открытии 
конгресса ВСЕХ ветеран российского 
евангельского движения пастор Алексей 
Михайлович Бычков совершил молитву 
благословения. Вот как Алексей Михай-
лович оценил столь значимое общение: 
«Конгресс ВСЕХ — важное и нужное собы-
тие. Девиз встречи: “Проповедуй Еван-
гелие благодати Божьей” — тронул мою 

секретарь Европейского евангельского 
альянса Гордон Шоуэл Роджерс, председа-
тель Российского евангельского альянса 
Владимир Рягузов. 

А вот заместитель председателя 
Комитета по связям с религиозными 
организациями Правительства Москвы 
Константин Блаженнов лично обратился 
к участникам встречи, отметив важность 
объединения усилий религиозных орга-
низаций и органов государственной вла-
сти в решении общих задач. Он отметил 
успехи евангельских христиан в области 
социального служения. 

О единении во Христе и в Его 
любви говорил руководитель Западно-
российского союза адвентистов седьмого 
дня пастор Василий Столяр. Ободряющие 
слова прозвучали и от советника Управле-
ния внутренней политики администра-
ции президента РФ Ольги Королевой. Она 
поздравила евангельских христиан с юби-
леем, сказав, что «событие является знаме-
нательной вехой в истории российского 
протестантизма и подчеркивает богатые 
традиции евангельских христиан в рос-
сийском обществе…» Королева отметила 
важный вклад евангельских верующих в 
духовное и культурное развитие России 
по гуманизации общества, передаче моло-
дому поколению базовых нравственных 
ценностей, таких как любовь к Родине и 
к ближнему, справедливость, доброта, 
открытость, доверие. Далее О. Королева 
подчеркнула важность взаимодействия 
госорганов и религиозных организаций 
в деле оказания социальной помощи, 
милосердия и других форм служения 
российскому народу. 

Конгресс также приветствовали 
представитель Южно-баптистской кон-
венции (ЮБК) в Москве Эдвард Д. Тарльтон 
и председатель РОСХВЕ, сопредседатель 
Консультативного совета глав протестант-
ских церквей России, член Совета по взаи-
модействию религиозных объединений 
при Президенте РФ, член Общественной 
палаты Сергей Ряховский. Сергей Васи-
льевич сказал: «Столетие — это только 
начало… Право на жизнь, существование 
евангельских христиан мы продолжаем 
отстаивать сегодня, молитвами, трудами, 
благовестием, открытием новых миссий. 
“Миссия”, “миссионер” — это основные 
слова нашего служения. …Я верю, что 
пока в стране будут жить люди, которым 
не безразлично распространение еван-
гельских истин, эта страна будет жить! 
Благодарю Бога и всех нас! …Верю, что 
содружество станет новой страничкой во 
взаимоотношениях внутри евангельского 
сообщества, в межхристианском диалоге 
в России, включая РПЦ, католиков. В один 
голос мы можем заявить о тех ценностях, 
которые исповедуем. Надо говорить обще-
ству, миру, что есть святость, праведность. 
Да поможет всем нам в этом Бог!»

Программа саммита включала как 
доклады, посвященные виденью дея-
тельности ВСЕХ, так и обмену опытом в 
евангельском служении. О современном 
развитии ВСЕХ говорил председатель 

оргкомитета Конгресса Александр Сем-
ченко. В своем докладе: «100-летие ВСЕХ 
и 150-летие евангельских христиан в 
России» историк Владимир Попов за-
метил, что еще Иван Проханов говорил 
об идее объединения, «чтобы разрознен-
ные церкви не превратились в секты, а в 
единстве достигли многого...» Не менее 
интересными были выступления по 
темам «Формирование нового лидера», 
«Целеустремленная жизнь», «Плоды 
и влияние Реформации», «Богословие 
евангельских христиан», «Духовный 
капитал церквей евангельских христи-
ан России». 

душу и сердце. Нам надо сосредоточиться 
сейчас только на Иисусе Христе — носи-
теле этой чудесной благодати. Именно 
Он собрал такую большую команду. На 
Конгрессе мы ощутили благодать Божью. 
Дай Бог, чтобы это действо стало сиянием 
Его славы! Содружество — это очень хоро-
шее слово. Важно прогнать из сердец все 
предубеждение, весь негативизм, нужно, 
чтобы в наших сердцах осталась только 
красота Иисуса Христа. Всем для ВСЕХ ис-
кренне этого и желаю!»

В рамках конгресса прошла коорди-
национная встреча руководителей союзов 
и объединений ВСЕХ. 

Приветствия в адрес Конгресса по-
слали председатель Комитета Госдумы 
РФ по связям с общественными органи-
зациями и религиозными объединения-
ми Сергей Попов, глава католической 
Архиепархии Божией Матери в Москве 
архиепископа Паоло Пецци, генеральный 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Å ä è í ñ ò â î »

ВСЕХ

Импульс для евангельского движения
»  Участники грандиозного Конгрес-

са ВСЕХ — 2009 увезут с собой но-
вые знакомства и новое видение в 
служении. Своими впечатлениями 
о саммите поделились некоторые 
участники.

Þðèé Ìîðîõîâåö, ïðåçèäåíò 
Ïðèìîðñêîãî îáúåäèíåíèÿ Öåðêâåé 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí:

— Конгресс ВСЕХ — это еще один 
важный шаг для возможности еван-
гельским христианам всей России 
сотрудничать. Я встретил здесь друзей, 
с которыми трудился много лет назад 
в миссии «Свет Евангелия». То, что мы 
не одиноки — ободряет. Наше объеди-
нение находится на Дальнем Востоке, 
такие встречи — редкость для наших 
служителей. Радует, что такая большая 
делегация от Приморского края (46 
человек!) смогла приехать на конгресс. 
Мы благодарны Богу, что организаторы 
встречи оказали внимание не только 
центру России, но и ее окраинам.

Âàñèëèé Ñòîëÿð, ïðåäñåäàòåëü 
Çàïàäíîãî-Ðîññèéñêîãî ñîþçà àäâåí-
òèñòîâ ñåäüìîãî äíÿ:

— Когда мы вместе — мы сила, 
когда мы вместе — мы любовь, когда 
мы вместе — мы со Христом и друг с 
другом и мы непобедимы! Работая вме-
сте, мы можем быть полезны России, 
народу. Искренно хочу пожелать всем 
нам особых Божьих благословений, а 
также того, чего нам так недостает, чего 
никогда не бывает много, в чем обще-
ство испытывает большой дефицит  — 

единства и любви. Как сказал апостол 
Павел в Послании к Римлянам, глава 16: 
«Все у вас да будет с любовью и сегодня и 
всегда, до пришествия Иисуса Христа».

Åâãåíèé Ãâîçäåíêî, ïàñòîð öåðê-
âè åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí ñ. ×óãóåâêà 
Ïðèìîðñêîãî êðàÿ:

— Я не столько ждал чего-то 
грандиозного от конгресса, сколько сам 
хотел изменяться. На такой встрече, как 
эта, Иисус будет изменять своих служи-
телей. А от изменений во мне произой-
дут и изменения в моей церкви.

Âëàäèìèð Ëè, ïàñòîð öåðêâè 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí, ã. Ìîñêâà:

— Я приветствую сближение еван-
гельских христиан. Содружество — это 
прекрасная возможность для нашего 
взаимодействия и сотрудничества. 
Конгресс хорошо организован. Наша 
церковь входит в Союз ассоциации еван-
гельских христиан. По духу и идеям 
мы очень похожи на ВСЕХ. Все цели и 
задачи содружества нам очень близки и 
понятны. Я ожидаю, что развитие этого 
содружества послужит более эффектив-
ному исполнению нашими евангельски-

ми церквами того назначения, которые 
мы имеем от Господа.

Ïàñòîð Èîñèô ×æèí Õî Ñàí, 
Âëàäèâîñòîê, ìèññèîíåð èç Þæíîé 
Êîðåè, Ïðèìîðñêèé êðàé:

— Господь так сильно молился за 
единство! Единство — самое драгоцен-
ное качество, которое мы не ценили 
и потеряли. Общество, видя наши 
разногласия, думает, что у христиан 
разные боги. Мы едины, мы дети Божьи! 
Надеюсь, что Конгресс поможет нашему 
единству еще больше.

Àíàòîëèé Êàëþæíûé, ïàñòîð 
öåðêâè «Íîâàÿ æèçíü», ã. Êèåâ, 
Óêðàèíà:

— Считаю, что у ВСЕХ — большие 
перспективы. Хочу пожелать, чтобы у 
содружества было больше лидеров с 
виденьем, которые слышат Бога, моти-
вированы желанием нести пробуждение 
и истину, потому что пасторам, служите-
лям нужна поддержка, слова ободрения. 
Если лидеры содружества смогут прине-
сти слово ободрения, вдохновения всем 
пасторам и объединениям евангельских 
христиан, это только объединит движе-
ние и сделает его сильным, влиятель-
ным в России. Но это будет зависеть от 
того, кого лидеры станут слушать — 
Иисуса Христа или кого другого.

Ñòàíèñëàâ Êîë÷èí, ïàñòîð öåðê-
âè «Äîì Ñâÿòîãî Åâàíãåëèÿ», ã. Ãàãðû, 
Àáõàçèÿ:

— Это очень важно, когда христиа-
не вместе говорят о дальнейшем служе-

нии и посвящении Богу! Важно пересмо-
треть всё, мобилизовать свои силы, как 
сказал Александр Трофимович Семчен-
ко. Для Абхазии это очень своевременно. 
Нам необходимы совместные усилия, 
посвящение и ресурсы, чтобы трудиться 
более эффективно. То, что уже существу-
ет ВСЕХ, призывающее к единству, — это 
очень много.

Åâãåíèé Ôèëåâ, ðîññèéñêèé 
êîîðäèíàòîð ñëóæåíèÿ Ðèêà Óîððåíà 
«Öåëåóñòðåìëåííàÿ æèçíü», ÑØÀ:

— Этот конгресс стал мощным 
энергичным импульсом для всего еван-
гельского движения России. Я встретил 
здесь представителей от Сочи до Даль-
него Востока. Все они разных возрастов, 
взглядов, социальных слоев — и объеди-
нились вокруг общих ценностей: еванге-
лизации, миссии, Благой Вести. Люди 
хотят нести Слово Божие нуждающимся 
в спасении. Прославление Бога, кото-
рый нас объединяет, на саммите звучит 
своеобразно и современно! Я увидел 
здесь хорошую организацию и админи-
стрирование.

Участники конгресса смогли поуча-
ствовать в работе различных секций: 
«Женское служение», «Евангельские корни 
в России», «Межцерковные связи ВСЕХ», 
«Служение в СМИ», «Социальное служе-
ние ВСЕХ» и др. С тюремным служением 
гости встречи познакомились, посмотрев 
специально подготовленный видеоролик. 

Многие пасторы приехали на 
конгресс с женами. Почти все сестры 
приняли участие в работе секций по жен-
скому служению. Их главной идеей было 
молитвенное служение мам, родителей, 
душепопечение. Руководитель организа-
ции «К детям с любовью» Наталья Логино-
ва и директор христианского благотвори-
тельного центра «Встань!» Нина Белякова 
говорили о детско-родительских отно-
шениях, о профилактике зависимости у 
детей и подростков, о создании здорового 
климата в семье. 

Большой интерес вызвала секция 
СМИ, которую проводил руководитель ТВ-
студии «Протестант» Евгений Хархардин. 
Евгений дал практические рекомендации 
по открытию газеты, радиостанции, со-
зданию телевизионной передачи. 

На секции «Церковь евангельских 
христиан и общество» участники за-
давали много вопросов А. Пчелинцеву, 
известному адвокату, вице-президенту 
Славянского правового центра. Пчелин-
цев призвал евангельских верующих 
быть едиными в оценке работы нового 
Экспертного совета по религиоведческой 
экспертизе при Минюсте под руковод-
ством сектоведа Александра Дворкина, 
деятельность которого только ухудшит 
отношение ко всем инакомыслящим — 
неправославным христианам. 

Очень интересной оказалась секция 
«Целеустремленная жизнь» пастора киев-
ской церкви «Новая жизнь» А. Калюжного. 
Анатолий Иванович сказал, что «целе-
устремленная жизнь — это когда восемь-
десят процентов клеток тела Христова 
служат для других, и лишь двадцать про-
центов — для себя. Как только число “для 
себя” возрастает, они становятся раковой 
опухолью. Каждый член церкви — служи-
тель, надо только дать ему возможность 
проявить себя. Проблема церкви в том, 
что одни перегружены, как ослики, а 
другие — не востребованы». Анатолий 
Калюжный призвал участников конгресса 

учить людей открывать свои духовные 
дары. 

В холле зала заседаний конгрес-
са была организована фотовыставка, 
демонстрирующая нынешнюю деятель-
ность евангельских христиан в разных 
регионах России. Выставки и презента-
ции также работали в Галерее служений. 
Там были представлены экспозиции 
объединений и церквей ВСЕХ, служения 
российских и зарубежных христианских 
миссий, стенды и экспозиции христиан-
ских издательств.

Во время прославления на конгрессе 
пели киевская группа «Новая жизнь» и 
московская «Руах». А вечерами участники 
саммита могли насладиться выступления-
ми профессиональных певцов — Татья-
ны Шиловой (Украина), Романа Джулай 
(США), Бориса Бережного и Амалии Ако-
пян (Москва), Альберта Редина (Москва), 
Александра Каракуца (Москва), Оксаны 
Беленькой (Москва) и многих других. 
Вели концерт благовестник Павел Беги-
чев и актриса Елена Денисова. 

Конгресс не мог не отметить юбилей 
широко известной в России, в странах 
СНГ и в Америке христианской газеты 
«Протестант». В мае 2009 года изданию ис-
полняется двадцать лет. Редактор отдела 
спецпроектов Ю. Вдовина прокомменти-
ровала слайд-шоу о газете и предложила 
участникам конгресса сотрудничать с 
редакцией — присылать интересные 
материалы и распространять издание. 

В финальный день встречи прозву-
чало еще одно приветственное слово — от 
европейского директора «Агапе Европа», 
международного представителя межцер-
ковного взаимодействия «Campus Crusade 
for Christ» Марку Каппонена. 

Один из главных организаторов 
Конгресса ВСЕХ Александр Семченко про-
комментировал его итоги: «Через месяц 
после нашей встречи будет опубликовано 
положение о содружестве. Совет, куда 
входят все руководители союзов, будет 
утверждать председателя ВСЕХ. Евангель-
ские христиане были объявлены конфес-
сией до Великой Отечественной войны. 
После войны они объединились и стали 
назваться евангельские христиане и 
баптисты. В 90-м году прошлого века они 
были зарегистрированы как евангельские 
христиане, но без централизованного 
союза. На конгрессе мы вновь объявили, 
что евангельские христиане — это кон-
фессия». 

Конгресс закончил свою работу, но 
Содружество ВСЕХ только начало свой 
путь по просторам России. В ближайшее 
время будут опубликованы декларатив-
ные документы о ВСЕХ. Более полную ин-
формацию по Конгрессу ВСЕХ-2009 можно 
найти на сайтах: www.protestant.ru, 
www.Bcex.info, www.protestant-press.com

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ñâåòëàíû Êîðñàê
Ôîòî èç àðõèâà Äèíû Íàñîí
 

»  Недавно в новостях прошла ин-
формация о том, что христианский 
сайт «Копилочка» (www.kopilochka.
net.ru), участвуя во Всероссийском 
Интернет-конкурсе «Золотой сайт-
2008», занял по Южному федераль-
ному округу первые места сразу в 
двух номинациях. Если учесть, что 
конкурс этот весьма престижный 
(был первым профессиональным 
российским конкурсом веб-сайтов), 
то такая победа для христианского 
Интернет-ресурса весьма почетна. 
Без преувеличения, это уникаль-
ный случай, тем более что команда 
победителя состоит из одного-
единственного веб-мастера, кото-
рого, вернее которую, зовут Дина 
Насон. Живет Дина в Новороссий-
ске — на родине Евгения Валентино-
вича Касперского. Того самого, кото-
рый создал известную одноименную 
антивирусную программу.

^Êîïèëî÷êà ñ äåòñòâà
«Копилочка» начиналась с конфетных 

фантиков… 
В разделе «О сайте», вспоминая свое 

детство, Дина пишет: «Я любила коллек-
ционировать. Собирала марки, монеты, 
даже минералы. Но самой первой была 
коллекция фантиков из-под конфет. До 
сих пор помню это ощущение, когда их 
перебираешь: некоторые прилипали к 
рукам». 

Любовь к коллекционированию с 
возрастом не прошла. Повзрослев, наша 
героиня стала записывать и собирать 
христианские сценки, стихотворения, 
песни, игры, викторины — в общем, все 
необходимое для молодежного служения. 

О Боге она узнала в старших классах. 
Как-то на уроке русского языка учитель-
ница сказала, что в парке имени Фрунзе 
прямо на лавочке в аллее располагается 
выездная христианская библиотека. 
Случилось это в начале 90-х. Тогда мис-
сионерской работой христианам можно 
было заниматься свободно. Девушка от-
правилась туда из любопытства и нашла 
друзей. Передвижную христианскую би-
блиотеку организовала молодежь церкви 
евангельских христиан-баптистов. 

«“По тому узнают, что вы — мои уче-
ники, если будете иметь любовь между 
собою”, — так написано в Евангелии от 
Иоанна. И я действительно увидела эту 
любовь среди христианской молоде-
жи», — вспоминает Дина. Церковь новых 
друзей приглянулась девушке.

^Ìå÷òû ñáûâàþòñÿ...
Дина из тех людей, кто любит во всем 

порядок, чтобы все было разложено по по-
лочкам. Потому-то компьютер и стал для 
нее надежным и верным помощником. 
Компьютерные курсы она закончила в 
начале 90-х, когда еще не было Windows. 
Тогда пользовались операционной систе-
мой Norton Commander. Освоила компью-
тер, работая секретарем, затем опера-
ционистом в банке. Мечтала купить свой 
компьютер, но по зарплатам того времени 
редкому россиянину он был по карману. 
Со временем желание стало нуждой, 
поскольку Дина активно включилась 

в молодежное служение церкви, начав 
собирать весь необходимый для этого 
разнопланового служения материал. 

Со временем с ребятами из общины 
она создала театральную группу. Сами 
придумывали сценки, пантомимы... 
«Ставили постановки на собраниях, в ла-
герях, на свадьбах и евангелизациях. Где 
бы мы ни были, я буквально все “брала на 
карандаш”. Мы обменивались сценками 
с друзьями из других церквей и городов. 
Печатала их по памяти, с чьих-то слов, и 
скоро в моей коллекции насчитывалось 
около ста сценок», — рассказывает Дина. 

Господь, видя усердие девушки, не за-
медлил с ответом. В банке, где она работа-
ла, повысили зарплату. У Дины появилась 
реальная возможность накопить денег, а 
недостающую сумму добавил отец. Так 
мечта о компьютере стала реальностью.

^Ïðèãëàøåíèå â Èíòåðíåò
Идею создать свой сайт Дине подска-

зал ее друг Аркадий Фенев, который, как 
и Дина, очень увлекался театральным 
служением. Было это летом 2000 года. 
У Аркадия и его друга был свой сайт 

body-builders.org («Строительство тела 
Христова»). На этом ресурсе девушка 
и поместила свою коллекцию сценок. 
Поначалу возникало много сомнений. 
«Создать сайт! Мне казалось — это не-
возможно, ведь я ничего не понимала 
в Интернете! В то время я им даже и не 
пользовалась, — вспоминает Дина. — Но 
Аркадий уговорил меня. Я купила модем, 
интернет-карточку и стала выходить в 
сеть, переписываться по электронной 
почте». 

Она взяла самоучитель по созданию 
веб-сайтов и уже в октябре 2000 года 
создала и открыла простенький сайт, в 
котором были сценки, игры, библейские 
вопросы, а также свадебные номера. 
Назывался этот сайт «Пилигрим» и раз-
мещался на одном бесплатном сервере. 
«Пилигрим» просуществовал недолго — 
начались самые настоящие виртуальные 
гонения на христианские сайты на том 
сервере. Как-то Дина решила обновить 
информацию и не смогла открыть свой 
сайт. Оказалось, и другие христианские 
ресурсы на этом сервере были закрыты. 
«Тогда я перенесла “Пилигрим” на другой 
бесплатный сервер и дала ему новое 
имя, — рассказывает Дина. — Вначале я 
хотела назвать его “Копилка”, но сайт с 
таким именем уже существовал. И тогда я 
назвала его “Копилочка”».

^Êàê ñäåëàòü ñàéò 
íà ìèëëèîí?

Простенький сайт очень быстро нашел 
своих посетителей. 

Работу веб-мастера Дина делает по-
женски аккуратно, как хорошая хозяйка-
домоустроительница. Постоянно учится, 
ведь информационные технологии совер-
шенствуются ежедневно. «Я купила через 
интернет платный учебный курс, — де-
лится Насон. — Сейчас обучаюсь новой 
специальности “Оптимизация сайта”. 
Это, если коротко объяснить, курс по 
обеспечению популярности сайта. То есть 
как добиться, чтобы сайт был в первой 
десятке в поисковых системах». 

Вот уж воистину мудрое изречение: 
«Век живи, век учись». И если первые по-
сетители сайта были знакомые Дины или 

знакомые знакомых, то сейчас «Копилоч-
ку» ежедневно посещает около 2000 чело-
век. «Сегодняшний облик сайта — это не 
только моя заслуга, — рассказывает Дина 
Насон, — Бог щедро благословляет мое 
служение. Так, Володя Яковлев (у него 
своя веб-студия Дизайн — ph4.ru) пред-
ложил мне, причем бескорыстно, сделать 
новый дизайн. Он и сейчас консультиру-
ет меня. С Денисом Семенюком я лично 
не встречалась. Но этот человек, работая 
в компании Хостинг — tuthost.com, пред-
ложил мне бесплатный хостинг (разме-
щение сайта) на своем сервере. Я беско-
нечно благодарна ему и многим другим 
людям, которые меня поддерживают. Это 
же просто чудо от Господа!

^Ðàáîòà — ñåìüå íå ïîìåõà
Реализовалась Дина не только в про-

фессиональной сфере. За девять лет 
существования сайта она успела выйти 
замуж, родить двух детей, поменять 
работу. Сейчас наша героиня находится 
в декретном отпуске по уходу за полу-
годовалым сынишкой Илюшей. Дочке 
Варечке три с половиной года. С мужем 
Андреем они познакомились, когда Дина 
занималась театральной группой. И в 
2001 году Дина Ковярова стала Диной 
Насон. В ее доме, так же как и на сайте, 
порядок и уют. Основное время она уде-
ляет семейным заботам. В разделе сайта 
«Копилочке помогают» Дина с благо-
дарностью пишет мужу Андрею: «Мой 
дорогой муж! Спасибо тебе за моральную 
и материальную поддержку! За хороший 
климат в нашей семье, где у меня есть 
возможность заниматься любимым делом 
и служить Господу».

^×òî âîäèòñÿ 
â «Êîïèëî÷êå»?

Когда Дина только создавала свой сайт, 
христианских Интернет-ресурсов было 
еще очень мало. Поэтому «Копилочка» не 
похожа на другие христианские сайты. 
«Самый главный фактор посещаемости 
сайта — его постоянное наполнение уни-
кальной информацией. Над этим надо все 
время работать, и здесь тоже без поддерж-
ки не обойтись», — говорит создатель 
«Копилочки». 

На www.kopilochka.net.ru много идей 
от Светланы Тешик, которая, по мнению 
Дины Насон, кладезь идей, игр, затей. 
«Светлана долгое время несла служение 
в христианских лагерях, работала с 
молодежью и детьми. Не все люди умеют 
собирать материалы для служения, на-
пример игры. А вот у Светы это всегда 
здорово получалось, спасибо ей, — де-
лится Дина. — Пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить всех авторов, чьи материа-
лы попадают на сайт. К сожалению, мне 
не всегда известны их имена. Ведь часто 
интересные идеи передаются из уст в 
уста, из тетрадки в тетрадку, и имена их 
создателей теряются». 

Случаются и неприятные казусы. Дина 
с грустью вспомнила, как однажды ей 
прислали сообщение с обвинением в 
воровстве нескольких сценок, что якобы 
она деньги на чужих трудах делает. «Меня 

Христиане покоряют Интернет

«КОПИЛОЧКА» 
ОТ ДИНЫ НАСОН 

это послание так расстроило! — рас-
сказывает Насон. — Я извинилась перед 
автором и убрала эти сценки, которые ко 
мне попали с чьей-то дискеты. С тех пор 
стараюсь помещать только авторский 
материал, а под безымянными стихами 
подписываю: “Автор, отзовись!”. И всегда 
благодарю тех, кто мне помогает. Часто 
люди даже не хотят подписываться, 
чтобы вся слава принадлежала Господу. 
Приходится уговаривать. Несколько сце-
нок я сочинила сама. Есть те, что написал 
мой муж». 

От плагиата, по большому счету, стра-
дает не только «Копилочка», но и другие 
ресурсы. В Интернете по этому принципу 
«работают», к сожалению, многие. Од-
нажды девушка увидела точную копию 
своего сайта, только в другом цветовом 
исполнении. «То, что материалы “Ко-
пилочки” используют, подписываясь 
другими источниками — это еще куда ни 
шло, но перекачать весь сайт — это уже 
слишком», — справедливо возмущается 
его создательница. 

Но грусть в сторону, ведь в любом 
творческом процессе случаются свои про-
блемы. На «Копилочке», помимо сценок, 
которых сегодня, кстати сказать, уже 
более трехсот, можно найти много полез-
ного. Ну, например, идеи для подготовки 
летнего лагеря или свадебной програм-
мы, материалы по воскресной школе, 
рекомендации для работы кукольного 
театра и театра-студии, женскую странич-
ку, поэзию, рукоделие, игры, иллюстра-
ции к проповедям, библейские вопросы, 
интересную статистику, пожелания, 
загадки… И это далеко неполный список 
предоставляемого «Копилочкой» вспо-
могательного материала для служения. 
«Как-то один пастор спросил меня: “Где 
вы были раньше, лет девятнадцать назад, 
со своим материалом?” На что я ему от-
ветила: “В то время я еще и Бога не знала. 
Как личность я реализовалась в церкви, 
ведь служение Господу мне в радость”».

^Ñàéò-ïîáåäèòåëü
Сайт посещают не только те, кто ходит 

в церковь. Он интересен, судя по задавае-
мым автору вопросам, разным людям. Не-
даром «Копилочка» стала прошлогодним 
призером престижного светского конкур-
са. Первые места в Южном федеральном 
округе ей достались по номинациям 
«Развлекательные порталы и сайты» и 
«Социальные и благотворительные про-
екты, национальное достояние». 

К этой победе стоит добавить первые 
места, занимаемые «Копилочкой» два 
года подряд по нескольким номинаци-
ям в христианском конкурсе сайтов, 
проводимом Ассоциацией «Новомедиа». 
«Я думаю, сайты — это хорошая возмож-
ность для евангелизации. Для каждого 
времени есть свои методы, — убеждена 
Дина. — От всей души хочу поблагода-
рить моих пользователей, а особенно тех, 
кто мне пишет, высылает материалы. Это 
так ободряет! Хочется сделать намного 
больше, чем уже сделано. И я уверена, что 
с Божьей помощью нам всем вместе это 
удастся».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России 
протестантского телевидения (ТБН) весьма 
велика. Новостная редакция канала заинте-
ресована в получении информации о жизни и 
деятельности Церквей разных деноминаций, 
живущих и работающих на всей территории 
нашей огромной страны. Мы ждем ваших ви-
деосюжетов. Мы заинтересованы в развитии 
региональных телестудий.
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// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
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Ëèäèÿ Ëüâîâíà Æèäêîâà 
ïðèíàäëåæèò ê 
áëàãîñëîâåííîìó ðîäó, 
äàâøåìó åâàíãåëüñêî-
áàïòèñòñêîìó áðàòñòâó 
ïëåÿäó õîðîøî 
èçâåñòíûõ ñëóæèòåëåé. 
Â êíèãå Ëèäèè Æèäêîâîé 
«Íåäîñêàçàííîå» ñîáðàíû 
íå ïóáëèêîâàâøèåñÿ 
ðàíåå ñòèõîòâîðåíèÿ, 
ïîñâÿùåíèÿ â ïðîçå 
è ñòèõàõ, äóõîâíûå 
ïðîïîâåäè è çàìåòêè, 
ñòàòüè, âîñïîìèíàíèÿ 
è ìí. äð.

250 ðóáëåé

Åëåíà Ôèëèìîíîâà 
î÷åíü ÿðêî è 
òðîãàòåëüíî 
ïîêàçàëà æèçíü 
è ñëóæåíèå 
âî âðåìåíè, è 
ïåðåäà÷ó âåðû 
â æèçíè ïÿòè 
ïîêîëåíèé 
èçâåñòíîé â 
åâàíãåëüñêî-
áàïòèñòñêîì 
áðàòñòâå ñåìüè 
Äåëÿêîâà-
Æèäêîâûõ-
Êàïóñòèíñêèõ.

150 ðóáëåé

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòå-
ðåñíî çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëü-
ñêîå õðèñòèàíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ 
ñòðàí ìèðà â 2009 ãîäó. Ãàçåòà 
«Ïðîòåñòàíò» áóäåò äåðæàòü âàñ â 
êóðñå ïîñëåäíèõ ñîáûòèé æèçíè 
ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå ðàñïðî-
ñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõ-
ñòàíå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåð-
æàòü íàø äîáðûé òðóä ñëîâîì 
èëè äåëîì, ýòà èíôîðìàöèÿ äëÿ 
âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷è-
òàòåëè! Ìû âñåãäà 
ðàäû âûñûëàòü 

âàì ãàçåòó «Ïðî-
òåñòàíò». Åñëè âàøè 

äðóçüÿ èëè ÷ëåíû 
ñåìüè íå ïîëó÷èëè 

ýòîò âûïóñê, òî ýòî ïîòîìó, ÷òî äî 
êîíöà àïðåëÿ íå óâåäîìèëè íàñ î 
òîì, ÷òî íå ìîãóò ïîäïèñàòüñÿ íà 
èçäàíèå. Ñ 1 ìàÿ 2009 ãîäà ìû íå 
èìååì áîëüøå âîçìîæíîñòè ðàñ-
ñûëàòü ãàçåòó áåñïëàòíî. Âûïóñê 
«Ïðîòåñòàíòà» ñòîèò íåìàëûõ äå-
íåã. Â òå÷åíèå íåñêîëüêèõ ìåñÿöåâ 
ìû ïðîñòî äàðèëè âàì ïîäïèñêó, 
ñåé÷àñ «Ïðîòåñòàíò» íå ñïðàâèòñÿ 
áåç âàøèõ ïîæåðòâîâàíèé.

Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòå-
ñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 
200 ðóáëåé. Îïëàòèòå óêàçàííóþ 
ñóììó â ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà 
Ðîññèè ïî ñëåäóþùèì ðåêâèçèòàì: 

Ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãà-
íèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé Ðåëèãèîçíûé Öåíòð 
«Ïðîòåñòàíò». ÈÍÍ ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà 7703313190, ðàñ÷åòíûé ñ÷åò 
40703810838170101049 â Ñáåðáàíêå 
Ðîññèè ÎÀÎ ã. Ìîñêâû Êðàñíîïðåñíåí-
ñêîãî ÎÑÁ ¹ 1569\1664 ã. Ìîñêâû. ÁÈÊ 
044525225, ÊÏÏ 770301001, êîðñ÷åò 
30101810400000000225. Íàèìåíîâà-
íèå ïëàòåæà — ïîæåðòâîâàíèå íà 
ãàçåòó «Ïðîòåñòàíò». 

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå 
íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìî-
æåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòå-

ñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåê-
òðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.ru  
Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украи-
не могут оформить 
подписку и постоян-
но получать газету 
«Протестант» на свой 

домашний, церковный или 
рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 50 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
02002, г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу 
Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà

Христиане Казахстана с 1 ян-
варя 2009 года получают возмож-
ность читать «Протестант» — одну 
из старейших евангельских газет на 
постсоветском пространстве. Заявку 
на получение газеты присылайте на 
адрес редакции «Протестанта» или 
нашему представителю в Казахста-
не — Елене Романовой по адресу: 
468320, Кызылординская область, 
г. Байконур-5, а/я 125. На этот же 

адрес можно отправить 1000 тен-
ге — пожертвование на 

годовой комплект 
газеты «Проте-
стант». Телефон 
для информации в 
Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò

У вас есть что сказать протестан-
там России, Украины, США, других 
стран мира? Вы хотите предложить 
новую тему для публикации? Возмож-
но, вас беспокоит какая-то духовная 
или душевная проблема? Напишите 
нам, и мы опубликуем ваше мнение, 
статью, отзыв, комментарий, пред-
ложение в рубрике, которая так и 
называется — «Нам пишут». Адрес для 
ваших писем: 123290, г. Москва, а/я 
83, или 02002, г. Киев, а/я 157, газета 
«Протестант», или по e-mail: gazeta@
protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ò þ ð å ì í î å   ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò è ôîòî Àëåêñåÿ Íàéäèîíà
 

»  В подмосковном Можайске на 8 Марта 
дети встретились со своими матерями. 
В этом не было бы ничего необычного, 
если бы не место встречи — женская 
тюрьма, где отбывают наказание за 
совершенные преступления свыше ты-
сячи заключенных. Кстати, в учрежде-
ниях Федеральной службы исполнения 
наказаний содержится почти семьдесят 
тысяч женщин. При женских колониях 
имеется двенадцать Домов ребенка, 
в которых проживает 797 детей.

Праздник Рождества Христова в Рос-
сии — прекрасная возможность рассказать 
людям о любви Бога, Который послал 
Сына Своего, чтобы спасти грешников. 
В Рождество-2009 христиане различных 
евангельских церквей Москвы и области 
провели проект «Рождество с мамой». 
С 2003 года это служение евангельские 
церкви проводили в разных российских 
регионах под названием «Рождественская 
елка ангела». 

Заручившись поддержкой Общерос-
сийского попечительского совета ФСИН, 
мы согласовали план мероприятий и 
провели в ИК-5 Можайска опрос женщин, 
имеющих малолетних детей. Таким об-
разом, стали вырисовываться очертания 
нашего миссионерского поля — 320 ребя-
тишек, которые, в основном, проживают в 
Московской области. Однако встречались 
и адреса детей из отдаленных областей 
России. Как правило, теперь их воспиты-
вают бабушки или родственники, которые 
в отсутствии мамы взяли детей на попече-
ние. Некоторые ребятишки находятся в го-
сучреждениях — детских домах, приютах, 
школах-интернатах. 

В евангельских церквах мы рассказа-
ли, что хотим провести акцию «Рождество 
с мамой» для осужденных женщин и их 
детей, и получили благословение пре-
свитеров. Многие братья и сестры сделали 
пожертвование на приобретение подарков 
для детей. «Я хочу, чтобы ваше служение 
этим несчастным женщинам и их детям 
открыло им дверь ко спасению души. С ра-
достью жертвую деньги на это богоугодное 
дело», — сказала нам христианка Нина В.

Служители проекта «Рождество с 
мамой», навещая детей, дарили им рожде-
ственскую открытку, подписанную мамой, 
и подарок. Каждый маленький участник 
проекта получил красивую детскую Би-
блию. Ребенок мог ответить маме рожде-
ственской открыткой. Совсем маленькие 
детки иногда просто очерчивали свою 
ладошку на листке бумаги. И такое трога-
тельное «письмо» отправлялось к маме. 

Все христиане — участники этого про-
екта получили чудесное благословение от 
Господа. Вот лишь несколько отзывов: 

«Для меня это привилегия от Бога — 
послужить женщинам и детям, которые 
находятся в такой сложной жизненной 
ситуации, как и я когда-то», — говорит 
Лариса Дубровкина. 

«Более всего меня порадовало то, что 
мы принесли молитву в дома, которые 
посетили. Почти везде нам разрешали по-
молиться!» — это слова Лилии Серковой.

«Люди готовы слушать о любви 
Божьей, когда они видят ее проявление 
в жизни. Обычно родственники долго не 
могли понять, что происходит… Неужели 
кто-то просто хочет сделать добро и не 
требует ничего взамен?!» — вспоминает 
Олег Смирнов.

«А для меня это совместное служение 
с братьями и сестрами из других хри-
стианских деноминаций было временем 
переплавки моих представлений о них и 
отношения к ним. Слава Богу за это!» — ис-
кренне делится Сергей Константинов.

Нужно отметить, что не во всех домах 
люди были рады нашему визиту. Некото-
рые двери так и остались закрытыми для 
воспоминания о матери, которая принесла 
в семью столько горя, что в сердцах ее 
родных уже не осталось места для про-
щения… Но мы верим и молимся о том, 
чтобы сегодняшние дети-сироты смогли 
вновь обрести своих матерей, а осуж-
денные матери — найти смысл жизни и 
надежду на воссоединение семьи. 

Проект «Рождество с мамой» завершил-
ся большим концертом в исправительной 

Мать остается матерью 
и в тюрьме…

Дети «за решеткой»?..

колонии № 5 города Можайска. На концерт 
пригласили полтора десятка детей с опеку-
нами. Родственники, сопровождавшие дети-
шек по дороге в колонию, вначале были не-
много скованны и даже настороженны. Если 
кто-то из них и ездил прежде на свидание с 
родственницей, то в одиночку. А тут столько 
матерей, объединенных одной скорбью. 

Женщины, закутанные в одинаковые 
пуховые платки и пальто, заполнили клуб 
исправительной колонии. Многие из них 
не могли сдержать слез, глядя на ребяти-
шек, сидевших на коленях у немногих 
счастливых матерей. 

«Во время концерта у меня появилась 
надежда. Все говорили и пели о том, что 
жизнь может измениться. Откровенно ска-
жу, что раньше я не верила в то, что дочь 
изменится», — говорит Татьяна Митина, 
мать осужденной. 

«Мне жаль тех женщин, которые не 
смогли увидеть своих детей. Я просто 
счастлива. Думала, что чудеса случают-
ся только в сказках. А рождественская 
сказка сегодня пришла к нам», — делится 
ра достью осужденная Елена Черноусова, 
нежно обнимая своего ребенка. 

Большим благословением для нас 
стало то, что начальник женской колонии 
Ирина Гадаева с большим пониманием 
отнеслась к идее проведения такой акции 
и на всех этапах оказывала нам активную 
поддержку.  

«ДЕЛАЯ ДОБРО, ДА НЕ УНЫВАЕМ, ИБО В СВОЕ ВРЕМЯ 
ПОЖНЕМ, ЕСЛИ НЕ ОСЛАБЕЕМ» (ПОСЛАНИЕ К ГАЛАТАМ, 
ГЛАВА 6, СТИХ 9).

«Администрация нашей колонии 
благодарна всем христианам, кто принял 
участие в этом добром деле, — говорит 
полковник Гадаева. — Хочется верить в 

то, что это поможет нашим женщинам 
снова почувствовать себя матерями и 
вернуться к нормальной жизни после 
освобождения».

им созданы неплохие медицинские усло-
вия, их хорошо кормят, они могут получить 
образование.

— О каком образовании идет речь?
— Это полное среднее образование в 

вечерней школе и профессиональное — в 
училище. Диплом женщинам выдают безо 
всяких тюремных отметок. В основном, 
заключенные получают профессии швеи, 
механика-наладчика швейного оборудова-
ния, парикмахера и т. д. Могут даже заочно 
окончить вуз. С каждым годом женщин-
заключенных с четырьмя-пятью классами 
средней школы становится все больше 
и больше. Это молодые двадцатилетние 
девочки, в основном жители Москвы и 
области. Получая образование в тюрьме, 
они обретают шанс найти работу после 
освобождения.

— Как вы считаете, нужно ли в колонии 
духовно-нравственное воспитание?

— Воспитание должно быть комплекс-
ным. Духовно-нравственное воспитание 
я бы поставила во главу. Знаете почему? 
К нам приходят женщины озлобленные. 
Они кого-то винят во всем случившем-
ся, но только не себя. Так важно, чтобы 
каждая из них осознала ту глубину горя, 
которое она принесла и себе, и другим. Вы 
сегодня видели на концерте их слезы. Они 
нуждаются в понимании и стремлении 
измениться. У многих из них сроки заклю-
чения продолжительные. Им важно по-
нять, что жизнь не закончилась, что надо 
пересмотреть свои ценности, возможно, 
обратиться к Богу.

Мы никогда не настаиваем, чтобы 
наши подопечные ходили в церковь. 
К Богу они приходят сами, и это дли-
тельный процесс. Некоторые поначалу 
пытаются лукавить перед Богом: «Ну, 
как бы я верю, но тем не менее поступки 
совершаю не совсем праведные». Я не 
скажу, что все, но какая-то часть женщин, 
уверовав, изменяется в лучшую сторону. 
Это прекрасно! Если бы это случилось 

с каждой из женщин-заключенных, ду-
маю, никто бы из них не попал в тюрьму 
во второй и третий раз. За почти сорок 
лет моей работы в колонии все больше к 
нам попадает молодежи. Это связано и с 
тем, что нет никакого духовного воспита-
ния «по ту сторону забора». Дети броше-
ны. Если они смотрят телевизор и читают 
прессу, то черпают одну негативную ин-
формацию. Нужен положительный при-
мер! Иначе с человеком происходит такая 
деформация, что он уже не понимает, что 
хорошо, а что плохо. Пока мы не осозна-
ем, что надо заниматься душой, в нашем 
обществе не будет ничего хорошего.

— Какое значение проект «Рождество с ма-
мой» имеет для ваших осужденных?

— Это всё для наших женщин. Ко 
многим матерям ребятишки шли не сразу, 
они по привычке бабушек называли ма-
мами. Только через некоторое время одна 
малышка стала маму брать за руку. То, что 
женщины-заключенные пообщались с 
детьми — это прекрасно! Многие из наших 
подопечных — большие эгоистки, думают 
только о себе. Сейчас, когда они увидели, 
что их дети относятся к бабушкам, род-
ственницам как к мамам, возможно, у них 
что-то шевельнется в душе, может, будут 
больше писать деткам хорошего, а не только 
требовать в письмах: «Пришли мне поболь-
ше сигарет!» Может быть, они начнут ис-
пользовать возможность отправить деткам 
бандероль. При колонии работает магазин, 
некоторые из наших женщин отправляют 
своим ребятишкам посылочки в детдома.

— На встрече также были и женщины, у 
которых нет детей…

— Думаю, многие из них испытали 
материнскую тоску. У меня как у человека, 
много лет проработавшего в колонии, есть 
огромное желание, чтобы таких встреч, 
как «Рождество с мамой», было больше. 
Женщины еще долго будут вспоминать 
этот концерт. Лично мне как нормально-
му человеку было приятно посмотреть 
концерт. Я вообще детей очень люблю. 
Взрослые бывают красивые, а бывают нет. 
А все дети — маленькие солнышки, только 
солнышки либо за тучкой, либо ясные. 
Кстати, благодаря вашему проекту мы 
впервые проводим встречи мам с ребятиш-
ками. Думаю, что теперь такого общения 
станет больше.

— Каким будут ваши пожелания организато-
рам проекта «Рождество с мамами»?

— Чтобы у них не пропало желание про-
должить этот проект и в следующем году. 
Проделан огромный труд. Я благодарна за 
него! Вы сделали все скромно, интеллигент-
но и по-домашнему…

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Мамы встретились со своими детьми! 
Эта встреча стала самым лучшим 
подарком в Международный жен-
ский день для некоторых женщин из 
Можайской колонии ИК-5. Христиане 
различных евангельских церквей 
Москвы и области совместно с обще-
российским Попечительским советом 
уголовно-исполнительной системы 
провели проект «Рождество с мамой», 
в рамках которого тринадцать детей 
приехали в ИК-5. Некоторые ребятиш-
ки не видели своих мам по несколько 
лет. Эта встреча надолго останется 
главным событием не только для 
счастливых мам и деток, но и для 
многих женщин этой колонии, которые 
побывали на незабываемом христиан-
ском концерте и получили в подарок 
христианские журналы, газеты и Еван-
гелие. Песни, игры с детьми, свиде-
тельства христианок, которые тоже 
некогда находились в местах лишения 
свободы, — все это взволновало серд-
ца заключенных.

Íà÷àëüíèê Ìîæàéñêîé êîëîíèè ïîë-
êîâíèê Èðèíà Ãàäàåâà ñ÷èòàåò, ÷òî ïî-
äîáíûå âñòðå÷è — âñ¸ (!) äëÿ åå ïîäîïå÷-
íûõ. Òðèäöàòü ïÿòü ëåò îíà ðàáîòàåò â 
êîëîíèè. Î æèçíè æåíùèí-îñóæäåííûõ 
ìîæåò ìíîãîå ðàññêàçàòü.

— Ирина Раимовна, часто ли в вашу колонию 
попадают женщины во второй и даже третий 
раз?

— В последние годы все чаще и чаще. 
Главная причина — это неустроенность 
после освобождения. Возможно, многие 
из них не совершили бы преступления по-
вторно, если бы государство немного поза-
ботилось о них. Их не берут на работу, они 
остаются без жилья. В первый раз попасть в 
тюрьму страшно, во второй — уже нет. Здесь 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

Òåêñò Èðèíû ×åðíîâîé
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  1 апреля 1809 года родился великий 
русский писатель Николай Василье-
вич Гоголь.

«Благодаря двухсотлетию Гоголь 
снова приходит к нам, — сказал народный 
артист России кинорежиссер Николай 
Бурляев. — Хотя он и не уходил. Но сейчас 
он приходит в осознании своей подлинной 
сути. Когда-то Гоголь говорил о Пушкине, 
что Пушкин — это тот русский человек, 
который явится и через двести лет. Так вот 
и Гоголь — тот самый русский человек, 
который снова является нам. Память о нем, 
его образ были искажены и при жизни, и 
в советское время, поскольку тогда была 
принята эстафета оценки его как человека 
странного, больного, отшельника. И мы не 
говорили прежде никогда о православном 
Гоголе, о том, что он крещенный в мла-
денчестве, всю жизнь искал Господа. А в 
последние годы жизни, изверившись и не 
найдя истины в людях, стал активно искать 
истину во Христе. И поэтому, как только он 
отошел от мира, он стал чужд этому миру, и 
его предали многие и даже близкие люди, 
а потом и гоголеведы. Гоголь был подлинно 
православным человеком, христианином. 
Это главный ключ к пониманию писателя».

»  6 апреля 1483 года родился Рафаэль 
Санти, итальянский живописец и 
архитектор.

Умер он также в этот день, но в 1520 
году. «Здесь покоится Рафаэль, при жизни 
которого природа боялась быть побежден-
ной. А после его смерти она боялась уме-
реть», — такова надпись на могиле Рафаэля 
в Римском Пантеоне. О великом художнике 
говорит искусствовед, художница Лилия 
Ратнер. «Всего он прожил 37 лет — роковое 
число для многих. Умер он почти одно-
временно с Леонардо, будучи на 30 лет его 
моложе. Но, в отличие от Леонардо, который 
почти ничего не закончил и картины 
которого гибнут, Рафаэль оставил огромное 

Краткость и талант Библии
замечательное художественное наследие. 
Его работы прекрасно сохраняются. Лео-
нардо был экспериментатором, смешивал 
несмешиваемые краски и часто бросал на-
чатое, увлекаясь чем-то другим. А Рафаэль 
был вполне гармоничен, доводил начатое 
до конца. Он практически осуществил 
все свои замыслы, овладев совершенной 
техникой в самой ранней юности. Конечно, 
он много почерпнул у Леонардо и Микелан-

джело, но, вместе с тем, шел своим путем. 
Рафаэль был и главным архитектором собо-
ра Святого Петра, и великим портретистом, 
декоратором, режиссером, и прекрасным 
рассказчиком. Но ценим мы его больше все-
го за созданных им замечательных, дивных 
Мадонн. Мадонна с младенцем — это был 
очень популярный сюжет той эпохи».

»  22 апреля 1724 года родился Имма-
нуил Кант, представитель немецкой 
классической философии эпохи 
Просвещения.

«Для христианства Кант интересен 
тем, что с одной стороны показал, что 

простые вещи, простые истины не могут 
быть доказаны, они могут быть только 
усмотрены, — отметил доктор богосло-
вия, профессор Московской духовной 
академии Алексей Осипов. — В своей 
“Критике чистого разума” Кант показал, 
что чисто логически обосновать нель-
зя то, что есть Бог. С другой стороны, 
в “Критике практического разума” он 
показал, что наличие в человеке закона 

совести нельзя объяснить иначе, как 
только уверенностью в том, что есть 
Тот, Кто дал этот нравственный закон. 
Другие объективные причины найти 
трудно. Эти его рассуждения в богосло-
вии часто называются нравственным 
доказательством бытия Божия. Кант 
показал еще очень важный момент, что 
теоретические суждения как таковые не 
могут нас привести к познанию того, что 
есть на самом деле. У него есть знамени-
тая идея о непознаваемости вещи, — так 
он называл окружающий мир. Эту идею 
повторял и Эйнштейн, когда говорил, 
что объективный мир подобен закры-
тым часам — мы видим, как движется 

маятник и ходят стрелки, но не видим 
внутреннего механизма. Философия 
Канта в определенном смысле создала, с 
одной стороны, почву для критического 
отношения к нашим рассудочным умоза-
ключениям, с другой стороны, показала, 
что без принятия, например, бытия 
Бога, души и вечности мы ничего не смо-
жем обосновать и не поймем фундамен-
тальных законов человеческой жизни, 
души, психологии. У Канта был очень 
сильный и трезвый ум. Хотя вместе с 
тем он был человеком, я бы сказал, не 
духовным. Он признавал бытие Божье, 
но не духовно. Он был рационалистом в 
высшей степени».

»  23 апреля 1889 года писатель Антон 
Павлович Чехов написал фразу, 
ставшую впоследствии крылатой: 
«Краткость — сестра таланта».

«Неудивительно, что такую фразу 
сказал Чехов, — считает преподаватель 
Духовной академии апостола Павла пастор 
Константин Назаров. — Его произведения 
изобилуют такими фразами. Исследовате-
ли стилистики русского языка и поэтики 
русских авторов приводят Чехова в при-
мер, как автора, который начинает свои 
книги просто идеальным образом. Если 
посмотреть на литературу библейскую, 
можно сделать интересные наблюдения. 
Любой человек, который более-менее читал 
Библию, может заметить, что в ней каждая 
фраза очень емкая. Читатель с первого раза 
начинает замечать, что это не простые, не 
человеческие слова. Потому, что каждая 
фраза настолько ярко, хорошо охватывает 
ту мысль, которую передает, что человеку 
прибавить и отнять нечего. Интересно, 
что Библия сама по себе книга не очень 
большая, не многотомная, но тем не менее 
она вмещает в себя огромное количество 
мудрости человеческой и всю мудрость, 
которую Бог передал на землю. В таком 
небольшом объеме библейские авторы, 
и через них Бог, смогли выразить самые 
важные истины на земле. Фраза Чехова 
“Краткость — сестра таланта” напрямую 
относится и к тексту Библии».

« Ð ó ê à   ï î ì î ù è »

«Зона Надежды» для детей, больных ДЦП

ИРИНА СТАРКОВА, ПАСТОР РОМАН 
БАГДАСАРОВ С МАЛЕНЬКИМ МАКСИМОМ 
НА РУКАХ И АКТЕР ГОША КУЦЕНКО

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Åëåíû Ñòîëÿðîâîé
 

»  В Москве проходят благотворитель-
ные концерты «Зона Надежды» 
известных рок-музыкантов — ле-
генд русского рока — в поддержку 
детей, больных ДЦП. Строительство 
лечебного центра для них патрони-
рует известный актер и музыкант 
Гоша Куценко. В первую клинику 
этого центра уже завозят оборудо-
вание. А первым пациентом станет 
трехлетний Максим Давыдов из 
Российской объединенной мето-
дистской церкви города Отрадного 
Самарской области.

Гоша Куценко — председатель по-
печительского совета некоммерческого 
фонда «Центр лечения и реабилита-
ции больных детским церебральным 
параличом». Учредитель и президент 
фонда — Олег Гайдаков, который сам 
когда-то страдал ДЦП. Основная за-
дача фонда — создание сети клиник с 
новейшими технологиями для лечения 
и реабилитации детей с нарушением 
опорно-двигательного аппарата. «Такие 
учреждения, — уверены организаторы 
концертов, — должны быть в каждом 
районе Москвы, в каждом городе России, 
ведь ежегодно в нашей стране на тысячу 
родившихся приходится семь человек, 
больных ДЦП». В столице России при-
мерно десять тысяч больных детским 
церебральным параличом, и половина 
из них — дети. 

Почему первым пациентом клини-
ки Гоши Куценко был выбран маленький 
Максим? Продюсеры Гоши нашли фото-
графию мальчика на сайте Российской 
объединенной методистской церкви и 
приняли решение ему первому оказать 
всестороннюю помощь и поддержку. 

Гоша сразу связался с пастором этой церк-
ви Романом Багдасаровым. Как говорит 
актер, ему не до высокопарных фраз, 
оценивающих его поступок, это призыв 
сердца и это выше славы звезды. «Эти дети 
любят жизнь не меньше нас, и мы будем 
делать все возможное, чтобы им помочь. 
Нам главное донести эту информацию 
людям», — сказал Гоша. 

Пока идет подготовка к запуску 
клиники, маленький Максим Давыдов по-
лучает лекарства, проходит обследование. 
Гоша звонит пастору Роману, интересуется 
состоянием мальчика. Дружеские добрые 
отношения создают атмосферу доверия 
и понимания. Роман — духовный отец 
Максима и духовный наставник его мамы 
Юлии. Служитель церкви Ирина Старкова 
заботится о Юлии и ее сыне, контролиру-
ет ход лечения мальчика. Оказалось, что 
Юлия и Ирина — троюродные сестры, о 
чем они раньше даже не подозревали…

Как отмечает Юлия, «не надо за-
бывать, что посреди здорового общества 
живут и такие дети, как наши. После 
благотворительного концерта в поддерж-
ку детей, больных ДЦП, моя надежда на 
выздоровление сына еще больше укре-

пилась. Хочу пожелать мамам, имеющим 
детей-инвалидов, чтобы они никогда не 
отчаивались, с Божьей помощью любили 
своих деток и не теряли надежды на их 
исцеление. Такие дети приносят благосло-
вения. Я молюсь каждую ночь, чтобы Бог 
помог, и Он мне помог. Не теряйте веру ни 
в Бога, ни в людей, и все получится».

В короткой беседе пастор Методист-
ской церкви Роман Багдасаров делится сво-
ими впечатлениями о важности помощи 
нашим детям, какими бы они ни были:

— Максиму вручили сертификат 
первого пациента клиники для детей 
ДЦП, которую построил Гоша Куценко. Для 
Гоши важно возродить жизнь человека, 
сделать его полноценным в нашем обще-
стве. Максиму врачи не могут поставить 
правильный диагноз, они допустили 
много ошибок в его лечении, и состояние 
мальчика ухудшилось. Только на третий 
день после рождения по настойчивой 
просьбе Юлии ей принесли сына. Врач 
сказал маме: «Зачем он вам нужен, это 
овощ, а не человек. Откажитесь от него, 
родите себе другого». Юля не отказалась. 
В коммерческой клинике Самары после 
обследования Максима его маме выстави-
ли огромный счет, но никто не гарантиро-
вал положительного результата. Мальчику 
прописали БАДы, которые продавала та 
же клиника, причем втридорога. После 
чего у ребенка начал атрофироваться 
зрительный нерв. Слава Богу, мы стали 
участниками проекта «Зона Надежды». 
Администрация нашего города во главе с 
мэром Ниной Михайловной Вишняковой 
активно поддерживают Юлию, нашу цер-
ковь и сам проект. 

— Как церковь участвует в судьбе 
Максима?

— В церкви примерно пятьдесят че-
ловек, все друг друга знают. Мы полностью 
взяли ответственность за лечение ребенка 
на себя. Так что мама Максима — кстати, 
член нашей церкви — может работать. При 

возможности поддерживаем ее матери-
ально. 

Как-то во время проповеди я получил 
откровение о том, что хватить фокусиро-
ваться на собственных проблемах, давай-
те подумаем о том, как сложно живется 
другим людям, и тогда Бог позаботится 
о нас. Чем больше я помогаю другим 
людям, забочусь о Максиме, тем больше 
Бог благословляет меня. Отдавайте себя, 
как Христос отдавал себя людям. В этом 
смысл, полнота жизни.

— Молитесь ли вы за клинику Гоши 
Куценко? 

— Когда продюсеры Гоши связались 
с нами, мы начали молиться, чтобы воз-
можность лечения появилась и для других 
детей. Недавно ко мне обратился пастор 
адвентистской церкви с просьбой помочь 
девочке с диагнозом ДЦП. Основатель ме-
тодизма Джон Уэсли когда-то сказал: «Весь 
мир — это мой приход». Мы все — это 
одна большая семья, мы все — это церковь 
Божия. Бог так обильно изливает Свою 
любовь на нас, просто надо принять ее. 
Мы попали в эту «Зону надежды», Бог ведет 
нас. Надежда на выздоровление, наша вера 
воплощается в реальность.

Îò ðåäàêöèè: Больше информации 
о проекте «Зона Надежды» можно найти 
на сайте www.umc-eurasia.ru/ru/node/195. 
Если кто-то из читателей газеты пожелает 
финансово благословить лечение Максима 
Давыдова, пересылайте ваши пожертво-
вания в Самарское отделение банка: для 
карт Сбербанк Maestro филиал АК СБ РФ 
(ОАО) Самарское отделение № 28 (Поволж-
ский банк), р/с 30232810754110100003, 
К/с 30101810200000000607, ИНН 
7707083893, БИК 043601607, КПП 
631602003, ОКПО 02750484, ОКОНХ 
96130, КПП 631602003. В назначении 
платежа важно указать: № карты: 
676280541012040466, ФИО: Багдасаров 
Роман Олегович, для Максима.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Âëàäèìèðà Ñåðãååâà
Ôîòî Îëåãà Ìåíêîâà
 

»  «Ибо мы спасены в надежде. 
Надежда же, когда видит, 
не есть надежда; ибо если 
кто видит, то чего ему и надеяться»?
(Послание к Римлянам, 8:24).

«Мы надеемся приблизительно, 
зато боимся точно».
Поль Валери 
(французский поэт, 1871—1945).

^×òî àêòóàëüíî â XXI âåêå? 
Вот ведь задача — писать о страдании, 

искуплении, вере и надежде. О незаслу-
женном страдании и способах личного 
благополучия рассуждаем все, а о вере и 
надежде — единицы. Неактуально! На Бога 
надейся, а сам не плошай! И если истинный 
христианин готов и к непредвиденным об-
стоятельствам, и даже к физической смер-
ти, зная, что «надежда не постыжает», если 
ты «оправдался верою» (Рим 5:1,5), то человек 
неверующий зачастую подавлен трагизмом 
бытия, «безнадегой», страхами. Надежды 
на счастье маловато, а уж страхов хватает: 
болезни, одиночество, бедность, старость. 
К тому же риск погибнуть от многих вещей. 
Например, от обыкновенного обжорства 
перед сном, как это случилось с талантли-
вейшим нашим баснописцем Крыловым.

Так и стараемся вовсю не плошать, 
чтобы обезопасить себя от непредвиден-
ного. И действуем, действуем… А вера и 
надежда побуждают надеяться на искупле-
ние, на разрешение пресловутого трагизма 
бытия. «Надежда — это вера в возможность 
осуществления», — дает определение 
Ожегов. Современный философ и психолог 
Павел Таранов, сформулировав 300 законов 
поведения людей, в одном из них — «законе 
надежды» — цитирует французского мона-
ха, геодезиста и астронома XVIII века Луи 
Фелье: «Надежда подобна ночному небу: нет 
такого уголка, где бы глаз, упорно ищущий, 
не открыл, в конце концов, какую-нибудь 
звезду». Обратите внимание — именно 
ищущий, прилагающий усилия. Это как 
раз и есть правильное значение совета «сам 
не плошай». Надеясь на помощь Господню, 
проявляешь личную волю в стремлении 
покориться воле Христовой! Не ищешь по-
стыдных оправданий: «Боже, это для меня 

слишком сложно! Если Тебе так необхо-
димо, тогда измени мои взгляды». Но Бог 
никого насильно не спасает. 

Если человек вполне осознанно из-
бирает такой путь оправданий, то он, еще 
не успев стать «добрым рабом», становится 
«лукавым рабом и ленивым» (Мтф 25:24-30). 
Страшно это. И печально. И хотя всегда 
желаешь пораньше увидеть обещанное 
Богом, становится очевидным: у Бога есть 
свои сроки и решения, которые являются 
благом для нас. Павел Таранов завершает 
объяснение «закона надежды» весьма точно: 
«Жизненные наши удачи, хотя бывают и не 
видны, и порой кажется, что их не будет для 
нас вовсе, при всматривании — доброже-
лательно и спокойно — вдруг проступают 
своими контурами».

^Íåîáõîäèìîñòü íàäåæäû
Надеждув первую очередь дает 

Господь. И, обратите внимание, дает не для 
всех вообще, а лично для каждого. Как часто 

человек в начале какого-либо дела говорит: 
«А что мне будет от этого?» «Чувство “Я” — 
чувство эгоизма в хорошем и дурном смыс-
ле — есть одно из чувств, наиболее сильных 
в человеке», — говорил автор Манифеста 
17 октября 1905 года, российский премьер 
С. Витте. Мы привыкли к общественным 
мероприятиям, когда оратор наставляет и 
призывает к чему-то всех присутствующих 
разом, но не каждого. В таком случае никто 
ни за что не отвечает. А великий Творец 
неба и земли лично обращается к своему 
творению: «Воззови ко Мне — и Я отвечу 
тебе, покажу тебе великое и недоступное, 
чего ты не знаешь» (Иер33:3). 

Господь ответит лично мне! Как 
говорится, «от сердца к сердцу». Значит, моя 
судьба небезразлична Ему. Примечателен 
пример японского премьер-министра 
Тофику Кайфу, который в 1989 году попал 
под следствие. Все закончилось благополуч-
но, но на носу были выборы в парламент. 
Кайфу лично обошел двадцать тысяч своих 
избирателей и извинился перед каждым! 
Его избрали на второй срок.

Вера и надежда должны стать необхо-
димым режимом для наших душ. Изо дня 
в день. Как обед в Англии, когда вся страна 
в 13.30 сидит за столом. Ведь режим — не 
только распорядок действий, но и условие 
существования, совокупность правил и 
норм для достижения цели. Без Бога в разу-
ме и сердце, без уверенности в спасении — 
пустота, никчемность, гибель. «Пустое серд-
це» — весьма точное определение, которым 
обогатил русский язык Лермонтов. Может, 
кто-то думает, что не все так страшно? Как 
жаль, когда умные, сильные, уверенные в 
себе люди погибали лишь оттого, что их 
охватывало отчаянье в ситуации, кажущей-
ся им безнадежной. Знаменитый писатель 
Эрнест Хемингуэй, лауреат Нобелевской 
премии, любимец Америки, боевой офицер, 
боксер, охотник, тореадор, застрелился 
оттого, что не надеялся победить раковую 
опухоль. Он, флагман «потерянного поколе-
ния», учивший «трагическому стоицизму», 
панически боялся неспособности активно 
работать за письменным столом. 

Кто-то скажет: «У Хемингуэя была 
опасная болезнь. Но что может угрожать 
физически здоровому, живущему в до-
статке и безопасности “хозяину жизни”?» 
Многое может угрожать. В первую очередь 
отчаянная безнадежность. Почему застре-
лился, пышущий здоровьем, богатейший 
промышленник России, кавалер двух 
орденов Св. Анны, щедрый меценат Савва 
Морозов? Или вот еще страшный при-
мер: Кристина Онассис унаследовала все 
миллиарды отца, горы бриллиантов, яхты, 
недвижимость. Ей было тогда 25 лет, и она 
обладала настоящей деловой хваткой. Она 
могла купить что угодно и кого угодно. Но 
собственное сердце было неподвластно 
Кристине. Пять раз побывала замужем, 
и каждый брак длился не более двух лет. 
А в 37 «великолепная Кристи», устав от 
жизни, приняла на ночь большую дозу 
наркотиков, оставив сиротой трехлетнюю 
дочь. Почему? Потому что ужас безнадеж-
ности превалирует над всеми остальными 
ужасами. Потому что отсутствие надеж-
ды — это фобия.

Небесный дар для каждого

« Í à ì   ï è ø ó ò »

Ответ 
на молитвы

«Протестант» — 
яркая газета

«Я хожу в церковь евангельских христи-
ан “Христианская жизнь” в Калининграде. 
Господь призвал меня в молитвенное служе-
ние, мой дом открыт для группы верующих, 
которые собираются каждую неделю для 
молитвы и общения. 

Благодарение Богу за ваш труд по 
распространению и выпуску газеты “Проте-
стант”! Я получаю издание с сентября 2008 
года, мне очень нравится. Статья “Перешаг-
нуть грань” (в октябрьском номере) явилась 
ответом на наши молитвы о том, чтобы 
христиане осознали, каких плодов ожидает 
от них Господь... Я благодарна вам за то, что 
через газету вы знакомите читателей с вид-
ными христианскими деятелями различных 
конфессий и помогаете понять, что нет раз-
деления на “Аполлосовых, Павловых, потому 
что мы — Христовы, а Христос — Божий” 
(1 Кор 3: 22-23)»

Þëèÿ ×åðíÿåâà, ã. Êàëèíèíãðàä 

«Здравствуйте, уважаемая редакция 
газеты “Протестант”. Я ваш читатель с 
лета 2008 года. Мне очень нравится газета... 
Нравится рубрика “Нам пишут”. Значит, 
вам небезразлично наше мнение! Газета 
яркая. Я бы хотела, чтобы таких христи-
анских газет было больше... Мне нравится 
рубрика “Спрашивайте — отвечаем”, 
проповеди на все темы. Не очень нравится 
материал “Если бы я был президентом”, 
он идет из номера в номер, а мне кажется, 
что одного раза было бы достаточно. Хотя, 
если бы я была президентом Беларуси, то 
поменяла бы Конституцию нашей страны, 
сделала бы гимн страны о Боге, на флаге 
Беларуси был бы символ Триединого Бога. 
В школе ввела бы уроки по изучению Библии, 
на биологии запретила бы изучать теорию 
эволюции. Ужесточила бы наказание пре-
ступников, ввела бы закон, по которому 
гадалок, экстрасенсов сажали бы в тюрьму 
лет на пятнадцать. Обязательно запре-
тила бы продажу сигарет, спиртного, а на 
телевидении сделала бы общедоступными 
каналы CNL и ТБН. Кроме того, я бы уза-
конила протестантские церкви и провела 
бы реформацию православной церкви — в 
общем, сделала бы страну христианской... 

Хорошо, что у вас в газете появились 
христианские анекдоты. Они мудрые! 
Наши проповедники даже использовали их 
в проповеди. Хотелось бы, чтобы в газете 
еще печатали христианские гимны и стихи, 
хотя бы один-два. Хотелось бы читать боль-
ше новостей из жизни христиан за границей 
и больше свидетельств веры... 

Знаю, что у вас скоро будет юбилей — 
20 лет с момента выхода газеты. Пусть Бог 
благословит вас!»

Äèàíà Èâàíîâà, ã. Áðåñò

МОЛИТВЕННАЯ ГРУППА ЮЛИИ 
ЧЕРНЯЕВОЙ

Люди ХХ века считали универсальной 
панацеей технократию. Это направление 
руководствовалось идеей, что общество 
может целиком регулироваться принципа-
ми научно-технической рациональности. 
Возникло даже одноименное общественное 
движение в США в 1930-х годах, оно ставило 
целью достижение всеобщего благосостоя-
ния с помощью индустриального пере-
ворота. Надежды возлагались на научное 
планирование производства в националь-
ных масштабах. К началу 40-х годов идея 
потерпела крах.

^Ñïàñåíèå â íàäåæäå
Но евангельские максимы непре-

ложны. В любых жизненных ситуациях 
нам могут помочь лишь доверие Господу, 
уверенность в Его всеведении и надежда на 
Его помощь. Сиюминутное доверие должно 
перейти в уверенность, а уверенность — в 
надежде. А уже из надежды берет начало 
главная наша цель на земле — верность. Хри-
стос в притче о талантах сказал: «…хорошо, 
добрый и верный раб! В малом ты был верен, 
над многим тебя поставлю; войди в радость 
господина твоего» (Мтф 25:21). Другими сло-
вами: «Ты верил обетованиям Господним, ты 
надеялся на помощь свыше, когда терпеть и 
надеяться было уже невмоготу, ты не боялся 
проповедовать Царство Небесное, ты плакал 
с плачущими и радовался с радующимися».

Христос дал нам наказ: «Идите, 
научите все народы…» (Мтф 28:19). Да, 
сейчас во многих домах есть Библии. Но 
это зачастую дань моде. Считалось, что 
все в России до революции были верую-
щими. Но истинам Слова Божьего нужно 
учить! Это еще одна составляющая нашего 
спасения (Рим. 10:10). Спасать души про-
поведью, подавляя свою робость и страх. 
Проповедовать всем. 

К примеру, поэт и офицер Константин 
Батюшков (1787—1855) хотя вырос в добро-
порядочной семье и получил прекрасное 
образование, стал главой анакреонти-
ческого направления в русской лирике, 
культивируя наслаждения любовью, вином, 
пирами, на фоне предчувствия смерти и 
тягот старости. Но 1812 год положил начало 
его духовному кризису, который разрешил-
ся спустя три года обращением ко Христу. 
И Батюшков сразу понял необходимость 
нести спасительную весть: 

— Все дар Его, и краше всех 
Даров — Надежда лучшей жизни! 
Когда ж узрю спокойный брег, 
Страну желанную отчизны? 

«Надежда» (1815)

Надежда — это жизненно важное 
состояние, подобно кантовской «вещи в 
себе». Надежда видит невидимое, чувствует 
неосязаемое и совершает невозможное. 
Поэтому мы «спасены в надежде». Поэтому 
надежду мы должны передать другим. Пока 
есть еще время «звать живых», как писал 
Шиллер в «Песни о колоколе».

«Вера состоит в том, что мы верим 
всему, чего не видим; а наградой за веру 
является возможность увидеть то, во что мы 
верим» (Блаженный Августин). 

Это — верность Господу.

НАДЕЖДА ВИДИТ НЕВИДИМОЕ, 

ЧУВСТВУЕТ НЕОСЯЗАЕМОЕ 

И СОВЕРШАЕТ НЕВОЗМОЖНОЕ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹135^ 04/2009^www.protestant.ru^

« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

Òåêñò Þëèè Ëüâîâîé
Ôîòî Òèìóðà Ãèíàòóëèíà, èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В этом году наша страна празднует 
очередную годовщину великой По-
беды над фашистской Германией. 
64 года — это большая часть жизни 
двух поколений и начало взрослой 
жизни третьего.

Сколько людей полегло под Нарвой 
и Ельней, под Смоленском и Курском, 
под Москвой и Ленинградом, порой в 
абсолютной безвестности совершивших 
свой малый, а может и великий подвиг 
и до конца исполнивших свой долг! 
Война! Сколько принесено жертв этому 
всепожирающему Молоху, когда только 
за один день боев гибли тысячи и тыся-
чи людей.

25 миллионов жизней? 30 миллио-
нов? Сколько? Когда вдумываешься в 
эти цифры, мороз по коже пробегает. Мо-
лодые, полные сил юноши и девушки, 
цвет и надежда Родины, остались лежать 
безвестными на полях, в лесах, в боло-
тах: русские и казахи, азербайджанцы и 
армяне, грузины и таджики, украинцы 
и евреи, узбеки и белорусы. 

Вдумайтесь! Это миллионы не-
сыгранных свадеб, миллионы неродив-
шихся детей! Это миллионы не ставших 
пахарями и учеными, пастухами и 
музыкантами, поэтами и физиками, про-
граммистами и спортсменами, врачами 
и журналистами, да и просто трудо-
любивыми и порядочными людьми. 
Воистину, таланты, зарытые в землю! 
Таланты, превращенные в прах!

Но многие вернулись с войны с 
ранениями, но живыми, а некоторые 
(были и такие) и вовсе без единой 
царапины. Кто сохранял их в боях, в 
сражениях? Какие молитвы возноси-
лись перед атакой, при артналете? Какое 

Провидение спасло их? Какие вопли о 
помощи и кем были услышаны? Мой рас-
сказ об одной такой судьбе — о судьбе 
бывшей разведчицы Антонины Георги-
евны Лебедевой.

Встретила меня седовласая, но 
живая и какая-то светлая пожилая жен-
щина, которую назвать старушкой язык 
не поворачивается; вот только голос 
хрипловатый с присвистом: не так дав-
но из шеи вынули осколок, застрявший 
еще со времен войны. Разглядываю 
юношеские фотографии. Как непохожа 
юная Тонечка на теперешнюю Антони-
ну Георгиевну. Годы! Годы! Задорное, 
миловидное и сияющее ожиданием 
счастья лицо девушки смотрит на меня 
с фотографии. Жить ей было интересно, 
увлекательно. Еще будучи школьницей, 
занималась в аэроклубе прыжками с 
парашютом. Мечтала поступить в воен-
ное училище и стать летчицей. Но вот 
грянула война.

Молодой задор, смешанный с 
романтикой войны и чувством патрио-
тизма, откликнулся в сердце желанием 
во что бы то ни стало защищать Родину. 
И вот Тоня и две ее закадычные подруж-
ки Ольга и Валя — побежали в военко-
мат, что был недалеко от дома.

Разведчица
В первый раз им отказали — мо-

лодые еще, всего-то семнадцать лет. 
Направили на курсы стрелков. Учились 
стрелять. Учеба шла успешно. Метко 
стреляла Тонечка, хвалили. Сбрасывали 
зажигательные бомбы с крыш домов. 
Но желание быть на фронте, защищать 
Родину жгло душу. 

По чьему-то совету девчонки при-
бавили себе ни много ни мало годочков 
пять. И опять в военкомат с просьбой 
отправить на фронт. Нам, живущим в 
XXI столетии и совершенно уже в другой 
стране, это может теперь показаться 
юношеской бездумностью. А как раньше 
бурлила кровь чувством любви к своей 
Родине, желанием принести пользу, 
послужить стране и народу в лихую 
для нее годину. Как в свое время писала 
Юлия Друнина:

Нет, это не заслуга, а удача
Стать девушке солдатом на войне.
Когда б сложилась жизнь моя иначе,
Как в день Победы плохо б было мне.

Как бы там ни было, направили 
их рядовыми солдатами в пехоту на 
смоленское направление. Девушки 
стали разведчицами, охотницами за 
«языками». 

Антонина Георгиевна и сейчас на-
зывает своих подружек, как и в юности, 
Олька и Валька.

Тонечка Хромова (девичья фамилия 
нашей героини) вместе с Ольгой Петухо-
вой взяла 29 «языков». Сколько раз они 
по-пластунски ползли со своих позиций 
туда, в сторону неприятеля, вражеских 
окопов, а потом обратно. Спрашиваю: 

— А не страшно было на войне? 
— Страшно! Еще как страшно. 

Особенно когда артобстрел. Волосы 
вставали дыбом, и казалось, что ты одна-
одинешенька осталась на всем белом све-
те. И когда скрытно подползали к немец-

кому расположению, сердце замирало от 
страха при звуках немецкой речи. А что 
будет, если?.. В такие моменты молилась 
молитвой, которой научила меня мама, 
несмотря на то, что я была комсомолкой.

— Так все-таки как же вы брали 
этих «языков» то? Вы, семнадцатилетние 
девчонки!

— А просто! Долго лежали в засаде, 
выжидали, когда близко подходил 
какой-нибудь немец. Бац! Чем-нибудь тя-
желым по голове, кляп в рот, связывали 
и тащили к своим, — смеется Антонина 
Георгиевна.

Кажущаяся простота, когда все 
позади. А сколько тревог, переживаний, 
сколько часов выжидания, как колоти-
лось девичье сердечко перед решитель-
ным моментом. Сколько нужно было от-
ваги и сноровки, да и физической силы, 
чтобы нанести этот оглушительный 
удар — так, чтобы и пикнуть не успел.

Приходит на ум, как молодой 
Давид (библейский герой) вышел с про-
стой пращой и пятью камнями против 
свирепого воина Голиафа, одетого с ног 
до головы в броню, и победил его всего 
одним камнем.

Так воевали и наши девчонки. 
Первый раз Тоню ранило под Смолен-

ском. Чудом вырвались из «Смоленского 
котла». Выходили лесами, болотами, 
практически без теплой одежды.

Читаю красноармейскую книжку: 
«Выдано: 1 пилотка, 1 гимнастерка, 1 
шаровары, рубашка нательная — 2 шт., 
полотенце — 1 шт., носки — 1 пара, бо-
тинки, обмотки, ремень, фуфайка» — и 
это в октябре месяце.

— А чем же вы питались?
Антонина Георгиевна продолжает:
— Заходили в деревни, если точно 

знали, что немцев в деревне нет. Наши 

деревенские проявляли истинное со-
страдание: удавалось разжиться где 
молоком с хлебом, где картошкой, а где 
только морковкой и свеклой. 

Шли и шли, немытые, грязные, 
раненые, в холод и в дождь, месили лип-
кую грязь пополам со снегом; ночевали 
где придется: в канавах, в глухом лесу, 
в лучшем случае в стогах сена. Искали 
партизан. К счастью, вышли на конницу 
Доватора. Рана заживала. И вот опять в 
строю, опять в разведке.

Антонина Георгиевна протягивает 
мне свой гвардейский значок. Этот зна-
чок спас ей жизнь. В него попала пуля. 
Разглядываю значок — он искорежен, 
поврежден, остался только небольшой 
уголок красной эмали на фоне железной 
основы. Хороший был значок, прочный. 
Просто удивительно, чудо! Окажись чуть 
левее или чуть правее, и все — оборва-
лась бы жизнь! Ну, это случайность! — 
скажут многие. Только на войне слиш-
ком много было таких случайностей. 
Когда-то я прочитала, что на войне, на 
фронте многие атеисты становились 
верующими, когда вражьи пуля косили 
всех подряд, а ты оставался каким-то чу-
дом живым и невредимым среди этого 
ада. «Блажен человек, которого вразумляет 
Бог... В шести бедах спасет тебя и в седьмой 
не коснется тебя зло. Во время голода из-
бавят тебя от смерти, и на войне — от 
руки меча» (Книга Библии, Иова, глава 5, 
стихи, 17, 19-20).

В очередном бою подстерегало 
Тонечку ранение. В одной из военных 
операций она получила очень серьезное 
осколочное ранение в левую ногу. Нога 
была фактически перебита. Началось 
нагноение. Грозила гангрена и как 
следствие — ампутация. Но и здесь ей 
повезло: она попала в «золотые руки» Ни-
колая Ниловича (так уважительно назы-
вала Антонина Георгиевна знаменитого 

хирурга Бурденко), который буквально 
заново слепил, собрал на пластинах ее 
ногу — пожалел молодую девушку. В ту 
пору ей было около двадцати лет.

Долго ходила на костылях, но 
молодой организм, неувядающий опти-
мизм и заботы врачей победили. А вот 
на фронт уже не попала, списали в чине 
старшего сержанта. 

Привыкала к мирной жизни посте-
пенно. Все снились артобстрелы, засады 
и «языки». Стала работать. Вскоре вышла 
замуж, родила дочь. Муж оказался на за-
гляденье: красавец, с хорошим характе-
ром — веселый, покладистый, добрый. 
Вот только семейного счастья отпущено 
было всего девятнадцать лет.

Первая награда — орден Отече-
ственной войны II степени — Антонину 
Георгиевну нашла уже после войны, в 
1946 году, вторая — орден Отечественной 
войны 1 степени — к 40-летию Победы в 
1985 году уже прошлого века; вручили и 
медаль за «Победу над Германией».

Антонина Георгиевна показывает 
мне вырезки из газет, где о ней писали 
статьи, в стихах воспевали ее подвиги. 
Страна о ней не забывала. 

Большим праздником в жизни стал 
день, когда ее семья в 1963 году получи-
ла отдельную квартиру в том же районе, 
где проходила вся ее жизнь.

Спрашиваю:
— Антонина Георгиевна, вы доволь-

ны своей судьбой?
— Конечно, довольна. Слава 

Богу! — улыбаясь светло и радостно, 
отвечает мне Антонина Георгиевна. — 
Жаль только, что сейчас не могу в 
церковь ходить — трудно, плохо, ноги 
не слушаются.

Наша встреча проходила в самый 
разгар зимы, а сейчас уже весна. Все 
деревья оделись в зеленый наряд. Иду 
лесом и вижу, что природа пышно празд-
нует победу. Радостно приветствуют 
день птицы: щебечут, подсвистывают, 
перекликаются. Веселое разноголосье 
наполнило все пространство вокруг. 
А вот и поляна, напоенная весенним 
солнцем.

Ветер слегка колышет веселые 
головки цветов, и внезапно приходит 
мысль: а может, это погибшие шлют 
свой привет? Тогда тепло и спокойно 
становится на душе.

Низкий вам поклон, павшие и 
живые. Высокую цену заплатила и 
продолжает платить наша страна за 
60-летний мир. За что нам выпало такое 
испытание? За какие прегрешения? Где 
находятся души тех, кто погиб на полях 
сражений? У кого и где искать ответ на 
эти мучительные вопросы? Ищите и 
найдете! 

Мир! Какое лаконичное слово. Но 
как много оно вмещает в себя. «Мир Мой 
даю вам», — сказал нам Спаситель Иисус 
Христос. Имеем ли мы этот мир?..
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